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Parlamentarios de la zona critican 
Sistema de Admisión Escolar

LARGAS FILAS SE REGISTRARON EN LA SEMANA

Esta semana que recién terminó la mayoría de colegios 
de la región volvió a clases, dando fin a la temporada 

de vacaciones. Sin embargo, muchos alumnos se 
encuentran aún sin matrícula y el actual sistema 

conocido como la “tómbola” no les favorece, por lo que 
muchos apoderados realizaron largas filas en colegios 

y en las dependencias de la Seremi de Educación, 
sintiéndose desesperados.

Si viajamos un poco hacia atrás en 
el tiempo, durante la pandemia, la 
modalidad de aprendizaje cambió radi-
calmente, ya que tanto alumnos como 
universitarios tuvieron que adecuarse 
a las necesidades por la contingencia 
de la pandemia y durante el 2020 y 
2021 la gran mayoría tuvo clases de 
manera online.

Sin embargo, una problemática que 
se venía arrastrando unos años antes 
de la pandemia y que, por ella había 
quedado un poco en el olvido, era el no 
bien cotizado sistema de la tómbola de 
los colegios. En él, los alumnos deben 
optar a cupos a través de una página 
web (en la que eligen sus colegios de 
preferencia) o con el método presencial, 
cuando un establecimiento genera 
cupos y los apoderados hacen largas 
filas para obtener uno, generalmente 
elegidos por orden de llegada.

Volviendo al 2023, año que todo ha 
vuelto a la normalidad, largas filas 
se registraron en diversos colegios 
y en las dependencias de la Seremi 
de Educación la semana pasada, en 
las que apoderados desesperados 
concurrían al lugar para saber si había 
vacantes disponibles. 

Desde la Institución insisten que son 
los colegios que deben actualizar esta 
lista durante el periodo de regularización 
en el SIGE (Sistema de Información 
General de Estudiantes), pero al ser 
consultados por El Día, la Seremi no 
manejaba el detalle de cuantos alumnos 
estaban sin matriculas en la Región, 
pero igualmente hicieron un llamado 
a los padres a asistir a la entidad a 
conocer las vacantes disponibles de 
los colegios.

CRÍTICAS AL ACTUAL SISTEMA

El Día conversó con diversas autori-
dades políticas de la región, quienes 
al ser consultadas por la actual pro-
blemática que viven las familias que 
no tienen matriculas para sus hijos, 
entregaron sus opiniones con respecto 
al actual sistema de selección escolar 
que prevalece a nivel nacional.

Para el Senador de la Circunscripción 
5 por la Región de Coquimbo Matías 
Walker “es deber de Estado proveer 
matrículas suficientes a través de sus 
establecimientos públicos, tanto los 
colegios municipales cómo los que 
han sido traspasados a los nuevos 

Foto referencial de las filas registradas durante la pasada semana LAUTARO CARMONA

servicios de educación”.
“El sistema siempre debe privilegiar 

la opción de los padres, el problema 
radica cuando hay más demanda que 
cupos disponibles en un establecimien-
to y es ahí donde la ley de inclusión 
establece que, lamentablemente, no 
se puede seleccionar si no que hay que 
aplicar un procedimiento aleatorio”.

“Puede ser que por la sobredemanda 
los padres no hayan podido colocar 
a sus hijos en sus establecimientos 
de preferencia (…) pero yo creo que 
transcurrido algunos años desde la 
Ley de Inclusión y dado que esto 
no está ocurriendo es fundamental 
revisar el sistema”.

Por su parte, desde la oposición, el 
actual diputado por la zona y exin-
tendente de la Región de Coquimbo 

Juan Manuel Fuenzalida señaló que  
“bueno este fue un proyecto de ley 
que se rechazó en el periodo anterior 
porque como es un tema ideológico, 
lamentablemente los que hoy son 
Gobierno (que ahora son oposición), 
rechazaron la posibilidad de recuperar 
el derecho preferente que tiene los 
padres para elegir la educación de 
sus hijos”.

“Es decir, eliminar la tómbola y hoy 
en día estamos en la misma situación 
y con un Ministro de Educación que 
no está dispuesto a hacer esa mo-
dificación (…) y por eso creo que hoy 
tenemos la oportunidad a través de 
la nueva propuesta de constitución 
eliminar el sistema, porque ahí po-
dríamos tener los votos para corregir 
esta situación”

Para el diputado, que los padres 
puedan tener la opción de elegir nue-
vamente el establecimiento educa-
cional de sus hijos es fundamental 
recuperar, ya que a día de hoy “por 
la composición actual de Congreso, 
se ve difícil obtener los votos, pero 
estoy esperanzado en el nuevo proceso 
constituyente”.

VISIÓN DESDE EL OFICIALISMO

 Nathalie Castillo Rojas, diputada por 
el distrito N°5 Región de Coquimbo, 
lamenta la actual problemática de los 
colegios y las matrículas que viven 
los apoderados afirmando que “Es 
lamentable que familias aun tengan 
la incertidumbre de no encontrar un 
establecimiento educacional para 
sus hijas e hijos”. 

Entiendo esto sucede (las filas) 
porque varios esperan poder incorporar 
a sus estudiantes en escuelas de su 
interés o cercanas a sus hogares lo 
que me parece legítimo. Sin embargo, 
tenemos conocimiento que existe 
matrícula pública disponible y siempre 
cuando se generan estas crisis del 
sistema es necesario evaluar”.

Pero para Castillo, es urgente eva-
luar el sistema “las herramientas e 
instrumentos del funcionamiento 
del Estado son perfectibles (…) Creo 
que durante este año legislativo la 
comisión de educación de la cámara 
debiera revisar el actual sistema de 
selección y proponer en conjunto con 
el ministerio una mejora que entregue 
mayores certezas a las familias en su 
postulación”, sentenció.

Felipe Garrido / La Serena
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MATÍAS WALKER
SENADOR POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Yo creo que 
transcurrido algunos 
años desde la Ley 
de Inclusión y 
dado que esto no 
está ocurriendo es 
fundamental revisar el 
sistema”
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Hoy lunes es considerado por algunos 
como el “Súper lunes” donde se gene-
raría el retorno total de los estudiantes a 
clases, pero existe en la región un grupo 
significativo de escolares que todavía no 
cuentan con una matrícula en un colegio.

Largas filas de padres y apoderados se han 
observado en la Seremía de Educación de 
nuestra región en busca de un establecimien-
to educacional para sus hijos. Muchos de 
ellos cuestionando el Sistema de Admisión 
Escolar (SAE) que administra el proceso 
de matrícula y asignación de cupos a los 
estudiantes. Aunque este sistema tiene 
como objetivo garantizar un proceso más 
justo y transparente, también ha generado 
estas críticas por su implementación.

Los afectados apuntan a que el SAE 
debería ser una herramienta útil para que 
los padres y estudiantes puedan elegir el 
colegio que más les conviene según sus 

preferencias y necesidades. Sin embargo, 
en la práctica, este proceso se ha visto 
afectado por varias limitaciones y muchos 
dicen haber quedado fuera de sus primeras 
opciones.

Muchos han rechazado la opción de ma-
trícula en algún establecimiento que le dio 
el sistema, con la esperanza que exista 
un cupo en otro que cumpla más con sus 
expectativas.

Estos padres lamentablemente deben 
ir de colegio en colegio para conocer las 
opciones que tienen de poder matricular 
a sus hijos.

Ante estos hechos, es necesario seguir 
trabajando en la implementación del sistema 
y mejorar su transparencia y eficacia. Los 
padres y estudiantes deben tener acceso 
a información clara y completa sobre los 
colegios, y tener una mayor inclusión social 
en el proceso de admisión.

Sin matrículas

Largas filas de padres y apoderados se han observado en la Seremía 
de Educación de nuestra región en busca de un establecimiento 

educacional para sus hijos. 

EDITORIAL

En medio de noticias y con-
versaciones sobre el regreso a 
clases, como algo habitual de 
la rutina de marzo, perdemos 
de vista un gran problema que 
ha sido alertado por Naciones 
Unidas. En la actualidad, 222 

millones de niños en edad es-
colar viven en contextos afec-
tados por crisis humanitarias. 
Si la cifra ya es preocupante, 
peor aún es si lo miramos en 
perspectiva, ya que el número 
ha crecido un 196 % en los 
últimos seis años. 

Siendo la educación un de-
recho fundamental y que por 
tanto debiese estar garanti-
zado, lo cierto es que estos 
menores, cuya etapa formativa 
no volverá, no están accediendo 
a espacios de aprendizaje ade-
cuados. De hecho, del total de 
niños afectados, 78 millones 
no van a la escuela en ningún 
momento, ya sea por conflictos 
armados, desastres climáticos 
o desplazamientos. Tal como 
declaró el secretario general 

de la ONU en una reciente 
conferencia sobre estos temas, 
“no podemos negar a nadie la 
oportunidad de aprender” y por 
tanto todos estamos llamados 
a movilizar esfuerzos en ese 
sentido.

Mientras en Chile nos ocupa-
mos a la congestión vehicular 
y otras materias asociadas 
al inicio del año escolar, hay 
millones de pequeños que sim-
plemente no podrán aprender. 
Que esta dramática situación 
no nos deje indiferentes y sea 
un llamado a tomar conciencia 
y valorar el contexto educativo 
en que nos desenvolvemos, 
que si bien no es perfecto, está 
forjando futuras generaciones 
con herramientas y oportuni-
dades para el progreso. 

Educación 
y crisis 
humanitaria

OPINIÓN

Dr. Claudio Ruff, rector de 
la Universidad Bernardo 
O’Higgins (UBO).

OPINIÓN

Hoy se conmemora otro Día Nacional de la Educación y 
Concientización de las Enfermedades Poco Frecuentes y 
si bien podemos sentirnos orgullosos de haber logrado que 
cientos de pacientes y familias se vean representadas a 
través de un día en el cual se les conmemora gracias a un 
trabajo realizado desde la sociedad civil, asociaciones de 
pacientes y autoridades, aún nos queda mucho por avanzar.

El 2021, cuando desde el Gobierno de turno se indicó que 
no habría recursos para ingresar un nuevo decreto a la Ley 
Ricarte Soto, se generó un ambiente de desesperanza y de 
estar a la deriva frente a una oportunidad única de poder 
contar con más cobertura por parte de una gran ley.

Si bien los últimos años hemos tratado de revertir esa si-
tuación desde distintos focos de trabajo: El primer informe 
realizado por  la Comisión Ciudadana de Vigilancia y Control 
de la Ley Ricarte Soto detectó que existe holgura presu-
puestaria al día de hoy para ingresar nuevas tecnologías y 
que la sostenibilidad de la ley se puede solucionar mediante 
una mejor ejecución financiera. Se han formado mesas de 
trabajo, relacionamiento con autoridades, aún no hemos 
podido dar con una respuesta, o bien se ha estado trabajando 
para impulsar  la Ley de Enfermedades Poco Frecuentes, 
que entre otros puntos, asegura un diagnóstico oportuno, 
garantiza el debido tratamiento y establece un registro de 
pacientes por patología, aún no hemos podido dar respuesta 
a las cientos de pacientes en todo Chile.

Por lo anterior es que en este día poco frecuente, quere-
mos dirigirnos al Presidente para pedirle que haga uso de 
sus facultades, y como líder del país, tome una decisión 
excepcional para poder continuar con una gran ley como la 
Ricarte Soto. Dentro del articulado de dicha ley, en el artí-
culo 10 específicamente, El Presidente tiene las facultades 
en circunstancias especiales, de incluir nuevas patologías 
entre uno y otro decreto, sin necesidad de esperar tres años.

Para ello, solo apelamos a la voluntad política que existe 
en el Poder Ejecutivo. Sabemos que el Presidente Gabriel 
Boric está comprometido con los niños, como también lo 
está el Estado Chileno al haberse suscrito al documento de 
la Convención de los Derechos del Niño, documento apro-
bado por la Asamblea General de las Naciones Unidas el año 
1989 en donde dentro de los principios fundamentales de 
dicho documento, se encuentra el de principio de derecho 
a la vida, la supervivencia y desarrollo de todos los niños, 
niñas y adolescentes. 

En este día Presidente, le pedimos hacer valer los derechos 
que nos garantiza el Estado de Chile y tome una decisión 
excepcional en una fecha poco frecuente.

Una decisión excepcional 
en un día poco frecuente

Víctor Rodríguez
Presidente de la Federación de Enfermedades Poco 
Frecuentes Chile (Fenpof Chile)
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Hombre es asesinado mientras hablaba 
con su esposa por video llamada

CRIMEN OCURRIDO LA NOCHE DEL SÁBADO EN SECTOR PUERTA DEL MAR

Luis Carreño, que se 
convirtió en la décima 
víctima por asesinato 

en lo que va del año en 
la zona, salió más tarde 
de lo normal del último 

departamento en el cual se 
encontraba realizando un 
trabajo, cuando esperaba 
un Uber y hablaba con su 
esposa en las afueras del 
edificio, fue abordado por 

unos desconocidos que 
lo asaltaron y apuñalaron 
hasta causarle la muerte.

Este año 2023 no ha sido el mejor 
en temas de seguridad en la Región 
de Coquimbo y principalmente en la 
Conurbación. En total, 10 homicidios 
se han registrado hasta la fecha en la 
zona, teniendo cada uno diferentes 
modalidades y connotaciones sociales.

Según datos entregados por la 
Brigada de Homicidios hace algu-
nas semanas, durante el 2022 se 
cerró la cifra de asesinatos con un 
total de 55 crímenes hasta el 31 de 
diciembre, colocando según ellos, uno 
de los puntos de alerta para todas 
las instituciones encargadas de la 
seguridad pública.

Sin embargo, la situación que ocurrió 
la noche del sábado puede resul-
tar para muchos, indignante. Luis 
Carreño Pailacura de 38 años, era 
conocido en el sector de Puertas del 
Mar por realizar diversos trabajos de 
mantención de electrodomésticos, 
principalmente en los condominios 
de departamentos que hay en el lugar.

Luis, padre de dos hijos, terminó su 
jornada el 3 de marzo cuándo a eso 
de las 21:15 horas salió del último 
condominio de departamentos en el 
cual trabajó y comenzó a caminar por 
la Avenida Puerta del Mar, instante 
en el que saca su teléfono celular y 
llama a su señora por video llamada.

LA TRAGEDIA

Según relató a El Día su esposa y 
ahora viuda, Luis se comunicó con ella 
para señalarle que se había atrasado un 
poco “él siempre me llamaba cuando 
salía más tarde de lo normal, y ese 
día no fue la excepción (…) mientras 
hablábamos me contó que ya venía 
de regreso y que estaba esperando el 
Uber que lo pasaría a buscar”.

“En ese instante, siento que em-
piezan a gritar varias personas cerca 
de él, y me ahí me di cuenta que lo 
estaban asaltando (…) le gritaban 
que les pasara el celular, a lo que mi 
marido comenzó a gritar y por lo que 
noté, comenzó un forcejeo y fue ahí 
que se cortó la llamada”.

Ante la dramática situación, la mujer 
continuó señalando que “yo con la 
desesperación le preguntaba ¿Dónde 
estás?, ¿Dónde estás por favor?, 
pero la llamada se había congelado 
(…) Mi yerno ya sabía dónde estaba 
así que nos conseguimos un auto  y 

Foto del lu-
gar exacto 
de l  asa l to 
con resulta-
do de homi-
cidio donde 
llegó la fa-
milia de la 
víctima.

CRISTIAN SILVA

nos dirigimos de inmediato al lugar”.
“Cuando llegamos, lo estaban su-

biendo a la ambulancia y carabineros 
se encontraba en el lugar (…) en ese 
momento se lo llevan de urgencia 
y nosotros nos fuimos detrás de la 
ambulancia”.

Su padre (del mismo nombre), quien 
viajó de Santiago para acompañar a 
su familia, señaló a El Día que “mien-
tras esperaba el auto que lo pasara a 
buscar, se abalanzaron sobre él los 
delincuentes, seguramente salieron 

de las bancas de al frente (…) yo creo 
que él se resistió y por eso quizás lo 
apuñalaron dos veces, una certera en 
el corazón y la otra en una costilla”.

POCA SEGURIDAD EN EL SECTOR

Casi un centenar de vecinos de 
Puertas del Mar se reunieron ayer 
con las autoridades, a quienes co-
mentaron que la inseguridad en la 
zona se ha intensificado en este 
último tiempo. El reclamo radica 
principalmente por la cercanía que 
hay de colegios y universidades en 
la que muchos jóvenes que transitan 
por el lugar de forma constante, ya 
han sido asaltados.

Por otra parte, también se han 
registrado robos a departamentos, 
casas y vehículos, por lo que tras el 
trágico hecho ocurrido la noche del 
sábado, los vecinos de todo el sector 
formaron un grupo de WhatsApp 
masivo con más de 400 personas.

Su principal intención es hacer 
un llamado a las autoridades que 
refuercen los controles policiales en 
la zona, además de pedir una mayor 
presencia del plan cuadrante. Según 
indicaron los afectados, una toma 
cercana al sector estaría formando 
un nuevo foco de delincuencia.

Es más, uno de los locatarios del 
sector (que pidió no dar su nombre) 
señaló que “este no es el primer ho-
micidio en este lugar, el año pasado se 
produjo uno en los departamentos de 
Calle Mónaco, donde fueron a dejar el 
cuerpo en un carro de supermercado 

en el bandejón de Avenida Libertad”, 
Finalmente, el Subprefecto José 

Cáceres, Jefe de la Brigada de homici-
dios de la Policía de Investigaciones de 
La Serena comentó sobre el homicidio 
que “ por ahora estamos realizando 
las indagatorias correspondientes (…) 
levantando cámaras del sector para 
comprender como fue la dinámica 
del suceso”, sentenció.

Equipo El Día / La Serena
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LUIS CARREÑO 
PADRE DE LA VÍCTIMA

Mientras esperaba 
el auto que lo 
pasara a buscar, se 
abalanzaron sobre 
él los delincuentes, 
seguramente salieron 
de las bancas de al 
frente (…) yo creo que 
él se resistió y por eso 
quizás lo apuñalaron 
dos veces, una certera 
en el corazón y la otra 
en una costilla”.
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Funcionarios de la Seremi de Salud 
acusan a Paola Salas de acoso laboral

HORAS TENSAS AL INTERIOR DEL SERVICIO

Luego de que dirigentes del servicio hicieran sus descargos a través de una carta 
abierta a las autoridades, sumaron apoyos de la Central Unitaria de Trabajadores 

(CUT) y la Federación Nacional de Funcionarios de la Subsecretaria de Salud 
Pública (FENFUSSAP). En tanto, desde el gabinete de la autoridad desmienten 

rotundamente las acusaciones y afirman que existe un ánimo de “disposición para 
construir una relación de cooperación”. 

Un tenso clima laboral es el que se 
vive por estos días en la Seremi de 
Salud de la Región de Coquimbo, 
donde los trabajadores han acusado 
a la jefa regional de la cartera, Paola 
Salas, de prácticas antisindicales 
y acoso laboral, situación que está 
en conocimiento de la Delegación 
Presidencial. 

De hecho, en las últimas semanas se 
han difundido declaraciones de tres 
gremios en la misma línea, a las que 
tuvo acceso Diario El Día. Se trata 
de misivas de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), la Asociación de 
Funcionarios de la Seremi de Salud 
Coquimbo (AFUSEREMI) y de la 
Federación Nacional de Funcionarios 
de la Subsecretaria de Salud Pública 
(FENFUSSAP).

“REACCIÓN DESMEDIDA”

En una carta abierta, el directorio 
de la AFUSEREMI Coquimbo, expo-
ne que en una reunión realizada el 
21 de febrero, la autoridad “agredió 
verbalmente” a una dirigente que le 
consultó sobre el uso de la Asignación Los gremios esperan concretar una pronta reunión con el delegado presidencial, Rubén 

Quezada. 

LAUTARO CARMONA

Función Crítica (AFC), lo que habría 
derivado en una “persecución y des-
calificación” contra la funcionaria. 

En conversación con El Día, Fabiola 
Vargas, presidenta del gremio, expresó 
que “nosotros criticamos su reacción 
desmedida ante el cuestionamiento 
por acuerdos que se firmaron cuando 
ella asumió como seremi, los que no 
han sido cumplidos, entre los que 
se incluye la AFC y los ascensos de 
grados para los funcionarios”. 

Agrega que lo ocurrido fue la gota 
que rebalsó el vaso, ya que según 
dice, “las situaciones de acoso y 
maltrato comenzaron el año pasado, 
cuando la autoridad pidió que se 
hicieran informes por las licencias 
médicas de ocho de nuestros socios, 
quienes se integraron forzosamente 
a sus labores y ahora tienen miedo 
de perder sus trabajos”.

De acuerdo al relato de Vargas, las 
autoridades del Ministerio de Salud 
están al tanto de lo ocurrido, ya que “se 
hizo una presentación a nivel central 
y además se hicieron denuncias por 
la agresión verbal que sufrí por parte 
de ella en un pasillo y por la agresión 
a mi compañera”.  

En relación a si le han planteado 
estas inquietudes a la seremi Paola 
Salas, Vargas afirma que “tuvimos 
una reunión con ella, pero no pudimos 
conversar porque me hizo callar”. 

CAMBIO DE GABINETE

Por su parte, el dirigente nacional 
de la Federación de Funcionarios de 
la Subsecretaría de Salud Pública 
(FENFUSSAP), Manuel Martínez, 
invitó a los integrantes del gremio a 
“cerrar filas” con los dirigentes de la 
Seremi de Salud Coquimbo, recalcando 
que el Presidente Gabriel Boric, “no 
solamente puede pensar en cambio 
de ministros y subsecretarios, sino 
que también debe pensar en el tercer 
nivel jerárquico (...) aquí hay seremis 
de Salud que lo han hecho mal y que 
deben de salir”.

ESPERAN REUNIÓN CON DELEGADO

En paralelo, el Consejo Directivo 
de la CUT de Coquimbo emitió una 
declaración de apoyo a las y los fun-
cionarios, detallando que le dieron a 
conocer esta situación al delegado 
presidencial regional, Rubén Quezada, 
en una reunión sostenida el 01 de 
febrero del 2023. 

Al respecto, la presidenta regional 
de la CUT de Coquimbo, Fabiola 
Sepúlveda, cuenta a nuestro medio 
que “le presentamos una carpeta al 
delegado presidencial con el detalle de 
los casos de maltrato y hostigamiento, 
y un petitorio donde solicitamos la 
salida de Paola Salas del cargo. Él se 
comprometió a darnos una respuesta 
al regreso de sus vacaciones, cosa 
que no ha sucedido”. 

“También conversamos con el en-
tonces seremi de Gobierno, Fernando 
Viveros, quien tampoco nos respondió. 
Hemos pensado en reunirnos con 
Paulina Mora, pero estamos esperando 
a la reunión que sostendremos este 
lunes con AFUSEREMI, para ver si 

es que podemos reunirnos con la 
seremi Paola Salas y pedir otra re-
unión con el delegado presidencial, 
a quien queremos reiterar nuestro 
requerimiento”, adelantó la dirigente. 

ROTUNDO DESMENTIDO

Si bien Diario El Día solicitó una 
entrevista con la seremi de Salud, 
Paola Salas, desde su gabinete se 
limitaron a enviar una declaración 
pública negando las acusaciones. 

“Desmentimos rotundamente la 
existencia de acciones antisindicales, 
matonaje o persecución de trabaja-
dores y trabajadoras por parte de la 
autoridad”, agregando que “existe 
por parte de la seremi Paola Salas, 
completa disposición para construir 
una relación de cooperación y cola-
boración mutua con los funcionarios 
y las funcionarias”. 

Cabe precisar que nuestro medio 
también consultó al equipo de comu-
nicaciones del delegado presidencial, 
Rubén Quezada, desde donde decli-
naron referirse al tema. 

Romina Onel / Región de Coquimbo

@eldia_cl

FABIOLA VARGAS
PRESIDENTA DE AFUSEREMI 
DE SALUD DE COQUIMBO

Las situaciones de 
acoso y maltrato 
comenzaron el año 
pasado, cuando 
la autoridad pidió 
que se hicieran 
informes por las 
licencias médicas de 
8 de nuestros socios, 
quienes se integraron 
forzosamente a sus 
labores y ahora tienen 
miedo de perder sus 
trabajos”
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1. CARGOS: Miembros titulares y suplentes del Tribunal 
     Electoral Regional de la IV Región de Coquimbo. 

2. PERÍODO DE DESIGNACIÓN: 29 de mayo de 2023 al 28 de 
     mayo de 2027. 

3. REQUISITOS, FORMA Y PLAZO DE POSTULACIÓN:       
     Ver en https://www.tercoquimbo.cl/concursos

4. DESCRIPCIÓN DEL CARGO:  
     Ver en https://www.tercoquimbo.cl/competencia  
    
 5. NORMAS LEGALES: Artículos 1º, 2º, 3º, 7º y 8º de la Ley 
     18.593 y numerales 83 a 88 del Auto Acordado del Tribunal 
     Calificador de Elecciones de 11 de mayo de 2021 y publicado 
     en el Diario Oficial de 13 de mayo de 2021. 

REPUBLICA DE CHILE 
TRIBUNAL ELECTORAL REGIONAL

CONCURSO PÚBLICO DE OPOSICIÓN Y 
ANTECEDENTES 

SECRETARIO RELATOR

Vecino de Peñuelas sufre segundo robo 
a su vivienda en sólo una semana

SECTOR ALTOS DEL ROSARIO

En primera instancia, antisociales sustrajeron especies de 
valor del domicilio. La noche del sábado fue víctima por 

segunda vez, los sujetos robaron su vehículo.
Preocupación existe entre los vecinos 

del sector de Altos del Rosario, en 
la comuna de Coquimbo, luego que 
uno de los propietarios fue víctima 
de dos robos en su domicilio en sólo 
una semana.

En conversación con Diario El Día, 
el vecino; quien prefirió resguardar 
su identidad; explicó que sufrió un 
primero robo el pasado 24 de febrero, 
momento en que antisociales ingresaron 
a su inmueble y sustrajeron especies 
de valor, avaluadas en seis millones 
de pesos.

Sólo siete días después, un segundo 
delito afectó a su inmueble. Fue a 
eso de las 23:40 horas del sábado 
cuando sujetos robaron su vehículo 
marca Mercedes Benz.

SENSACIÓN DE INSEGURIDAD

Pero esta situación se ha vuelto re-
currente entre los vecinos de Peñuelas 
quienes han sido víctimas de ‘por-
tonazos’ incluso a plena luz del día.

Sólo siete días después, un segundo delito afectó a su inmueble. Fue a eso de las 23:40 
horas del sábado cuando sujetos robaron su vehículo marca Mercedes Benz.

CEDIDA

Frente a esto, el hombre recalcó 
la vulnerabilidad que enfrenta tras 
sufrir este tipo de delitos, incluso 
tras haber interpuesto las denuncias 

respectivas. “Si Fiscalía no apura un 
procedimiento, ni Carabinero ni PDI 
pueden hacer nada. Es tanto el tiempo 
que hay para que las entidades actúen 

que te pueden volver a robar una o 
dos veces más. Ya la sensación de 
seguridad es nula”, precisó. 

En este sentido, agregó, “quedamos 
de manos atadas nuevamente, espe-
rando que el auto aparezca, en qué 
condiciones es lo de menos, pero que 
aparezca. Las cosas del primer robo yo 
ya las asumí. Pero uno queda con esta 
sensación de estrés. Es terrible, ya no 
sé qué hacer, debo volver a trabajar 
y al final uno queda desprotegido”.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

VÍCTIMA DE ROBO 

Es tanto el tiempo 
que hay para que las 
entidades actúen que 
te pueden volver a 
robar una o dos veces 
más. Ya la sensación 
de seguridad es nula”

Jugador fallece tras desplomarse durante un partido amateur
EN COMPLEJO JUAN SOLDADO DE LAS COMPAÑÍAS

Un jugador de fútbol amateur 
falleció la mañana de ayer do-
mingo en los momentos que se 
disputaba un encuentro amistoso 
entre Unión Minas Tofo y el Club 
Deportivo Carlos Reyes en La 
Serena.  

Mientras corrían los primeros 
minutos del juego en el Complejo 
Juan Soldado en Las Compañías, 
según relatan testigos del encuen-
tro deportivo, uno de los jugadores, 
identificado como Mario García, 
comenzó a sentirse mal y se salió 
de la cancha poniendo sus manos 
en el pecho.

Tras sentarse en el borde del 
campo, se desvaneció, aparente-
mente al sufrir un ataque cardiaco.

El futbolista fue trasladado por 
compañeros del club hasta el 

La mañana de ayer domingo se disputaba 
un juego amistoso entre Unión Minas Tofo 

y el Club Deportivo Carlos Reyes.

recinto asistencial del sector, 
donde a pesar del trabajo de 
personal de salud perdió la vida.  

“No llegó nunca la ambulancia, 
así que lo tomaron y se lo llevaron 
en un auto. Iba muy mal, estaba 
bien morado cuando se lo llevaron”, 
indicó uno de los espectadores 
del encuentro amateur.

A través de las redes sociales, 
el Club Deportivo Unión Minas 
Tofo indicaron que “Cómo club 
nos encontramos muy afectados 
por lo acontecido el día de hoy 
(domingo) en el amistoso frente 
a Carlos Reyes, y lamentamos 
profundamente la partida de 
nuestro querido jugador de la 
Serie 45 Mario García, “El Raca”. 

Enviamos nuestras condolencias 
a toda su familia y cercanos, 
también a todos los mineros, y 
en especial a quienes estuvieron 
en la cancha apoyando en esta 
lamentable situación”.

Mismo sentimiento expresaron 

los integrantes del Club Carlos 
Reyes, quienes lamentaron la trá-
gica noticia que enluta al futbol 
amateur de Las Compañías. 

“Nuestras más sentidas condo-
lencias a la familia de El Raca, de 
Unión Minas El Tofo por el lamen-
table hecho ocurrido”, escribieron. 

El “Raca” como era conocido 
por sus cercanos y amigos, será 
recordado por un excelente car-
pintero, tener una zurda exquisita 
y un talentoso músico.

FALTA DE DESFIBRILADOR

Conocida la muerte de Mario 
García, varias personas comen-
taron en redes sociales la falta 
de un desfibrilador en el complejo 
deportivo, dispositivo electrónico 
portátil que puede ayudar a res-
tablecer el ritmo cardíaco cuando 
una persona sufre un paro cardíaco. 
Como también la presencia de un 
paramédico.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Lionel Varela Á. / La Serena
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técnico profesional?
“En este tipo de educación, el 54% 

de las matrículas son mujeres. Como 
son carreras más cortas, les permi-
te compatibilizar una vida familiar, 
que lamentablemente de manera 
muy machista se les hace asumir 
con mayor responsabilidad que a los 
hombres. Además, existen muchas 
carreras que son muy masculinizadas. 

Nosotros estamos cambiando eso al 
interior de Inacap y también estamos 
colaborando en un cambio cultural en 
las mismas empresas. De esa forma, 
tenemos en minería muchas mujeres 
de excelente nivel, que las empresas 
se pelean, lo mismo en mecánica y 
maquinaria pesada. Es un prejuicio 
creer que existen carreras pensadas 
solo para los hombres, nosotros es-
tamos haciendo ese cambio”.

- ¿Cómo va el proceso de cierre de 
la Universidad Tecnológica?

“En el año 2000, Inacap decide 
ingresar al mundo universitario, pero 
con el correr del tiempo decide reen-
focarse en aquello que consideramos 
que Chile necesita, como la educación 
técnico profesional. Es por eso que 
hemos generado un proceso planificado 
de cierre de la universidad hasta que 
salga el último alumno matriculado, 
esto hacia el año 2030. Luego, nos 
abocaremos a lo que Chile necesita, 
que es la educación técnica”.

En la zona existen bastantes liceos 
técnicos, ¿Inacap tiene algún conve-
nio con estos establecimientos para 
otorgar una continuidad de estudios?

“Disociar la educación escolar de la 

Aprovechando su visita a la Sede La 
Serena de INACAP, el rector Lucas 
Palacios se reunió con representantes 
del sector productivo público y privado 
de la Región de Coquimbo para acercar 
la institución a la comunidad local.

El exministro de Economía durante 
el segundo periodo del presidente 
Sebastián Piñera destacó que ca-
da sede de la institución debe ser 
pertinente a los territorios en los 
que está ubicada, lo que permite la 
descentralización del país.

- ¿Las carreras que ofrecen también 
van en esa dirección de relacionarse 
con las características de la región?

“Inacap debe ser una de las mejores 
instituciones del país en apoyar la 
descentralización, porque cada una 
de sus sedes ofrece carreras que in-
terpretan las necesidades propias de 
las regiones. De esta manera, la oferta 
pedagógica responde a los sectores 
productivos. Esta es la razón por la 
que la empleabilidad de nuestros 
exalumnos es tan alta, llegando a 
más del 90%”.

- ¿Cuáles son esas carreras en la 
Región de Coquimbo?

“Tenemos importantes carreras co-
mo electrónica, mecánica, turismo y 
logística. Estamos abriendo nuevas 
carreras en varias sedes. En La Serena, 
por ejemplo, estamos incorporando la 
carrera de medio ambiente, que varias 
empresas de la zona han solicitado, 
y Diseño Digital, que es una mejora 
de la carrera de diseño existente, 
incorporando elementos digitales 
que van de la mano de los avances 
tecnológicos”.

- ¿Cree que actualmente la edu-
cación técnico-profesional es lo 
que más necesita el país?

“En todo el mundo se necesita y las 
distintas sociedades se están dando 
cuenta de la importancia de la edu-
cación técnico-profesional, porque 
es donde existe una mayor necesidad 
de profesionales. En Chile, quizás 
estamos debatiendo esto de manera 
más atrasada y todavía pensamos 
que todos deben ser profesionales 
universitarios. Sin embargo, el 44% 
de la matrícula total es en este tipo 
de educación, con una empleabilidad 
muy alta. Son carreras más cortas y 
que responden a las necesidades de 
los sectores productivos”.

- ¿Cómo analiza el tema de las 
brechas de género en la educación 

superior es un error. Esa es la razón 
por la que estamos fortaleciendo 
nuestros lazos con los liceos técnicos 
profesionales y la enseñanza media 
en general. Tenemos varios convenios 
y trabajamos en un programa para 
llevar también la experiencia em-
presarial a los liceos, para que esos 
estudiantes no conozcan en teoría 
ciertas acciones, sino que conozcan 
la realidad propia de las empresas. 
Estamos desarrollando ese proyecto 
en todo el país”.

- ¿Cómo analizan la instalación 
de Centros de Formación Técnica 
Estatales?

“Han sido un aporte, porque lo que 
hace falta en el país son centros de 
formación técnica e institutos profe-
sionales. Esa es la necesidad que tiene 
el país hoy y que se va a ir incremen-
tando en el futuro. Si el Estado quiere 
seguir instalando centros, bienvenido 
sea. En el caso de los CFT Estatales, 
pueden articular e ingresar a nuestro 
instituto profesional de Inacap, para 
poder estudiar dos años más y sacar 
una carrera técnico-profesional. Para 
nosotros es muy importante desarrollar 
en Chile un concepto nuevo que está 
cobrando mucha fuerza en el mundo 
desarrollado, que es el concepto de 
formación permanente dentro de la 
vida laboral. Cuando un estudiante 
sale de la educación media, puede 
estudiar 2 o 4 años, pero después 
ir profundizando sus conocimientos 
con nuevas certificaciones. Este es 
el modelo educativo que se llama 
“trayectoria”, no estamos descu-
briendo la rueda, es algo que se está 
aplicando en Alemania. Por esto, en 
Inacap ofrecemos una educación 
entretenida, enseñamos aprendien-
do haciendo, en lo práctico, con las 
manos dentro de los motores, para 
que nuestros estudiantes tengan una 
rápida inserción en el mundo laboral”.

- ¿Existe un trabajo de Inacap con 
los emprendedores?

“Uno de los proyectos que estamos 
impulsando en todas nuestras sedes 
es colaborar y facilitar el emprendi-
miento, porque en Chile hacen falta 
más empresas y es necesario que 
florezca la creatividad de las perso-
nas, especialmente en períodos en 
los que no se observan perspectivas 
positivas en materia de empleo. Para 
que exista empleo, debe haber inver-
sión, y cuando hay pocos proyectos, 
disminuye la necesidad de contrata-
ción. Nosotros estamos desarrollando 
estas capacidades de emprender para 
nuestros estudiantes y todos aquellos 
que quieran emprender”.

 “Es importante desarrollar en Chile el 
concepto de formación permanente”

LUCAS PALACIOS, RECTOR DE INACAP

 La autoridad nacional y exministro de economía 
indicó que todo el mundo se están dando cuenta de la 

importancia de la educación técnico-profesional, porque 
existe una mayor necesidad de estos profesionales en 

las empresas.

LAUTARO CARMONA

 En Chile, quizás 
estamos debatiendo 
esto de manera 
más atrasada y 
todavía pensamos 
que todos deben 
ser profesionales 
universitarios.
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 UF 06.03.23: $ 35.570,37 DÓLAR COMPRADOR: $768,00 DÓLAR VENDEDOR: $813,00 IPC ENERO: 0,8% IPSA:+0,39%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
martes en  5.176,10 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,41% y cerró en 
27.280,65 puntos. 

En la Región de Coquimbo hay 
un déficit de 29.896 viviendas

LIDERAN LA SERENA, COQUIMBO Y OVALLE

Respecto a esto, el Seremi de Vivienda y Urbanismo de Coquimbo, José Manuel 
Peralta, adelantó que aunque la meta regional es entregar 12.490 soluciones 
habitacionales sociales durante los 4 años de Gobierno, esperan llegar a las 

15.000 viviendas, de las cuales ya se han entregado 1.688 en 11 comunas 
de la región.

Los primeros días de marzo, el ministro 
de Vivienda y Urbanismo (MINVU), 
Carlos Montes, se presentó en la Sala 
del Senado para dar cuenta de temas 
relacionados a su cartera, aclarando 
que pese a que existe un déficit de 
654 mil viviendas, durante los 4 años 
del Gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, se pretende entregar 260 mil 
nuevas soluciones habitacionales.

El titular de la cartera de Vivienda 
reconoció que esta tarea se ha visto 
retrasada, debido a múltiples factores 
relacionados a la burocracia y los 
suelos que se deben ocupar para las 
construcciones, pero destacó que para 
lograr este cometido, se quiere contar 
con un banco de suelos, modernizar 
los procesos y enfrentar la lentitud 
de los mecanismos, para construir 
las viviendas.

REALIDAD REGIONAL

Queriendo aterrizar estas cifras al 
contexto regional, el diario El Día 
conversó con el Seremi de Vivienda 
y Urbanismo, José Manuel Peralta, 
quien detalló que el déficit habitacional 
en la región es de 29.896 viviendas.

Ahondando en esto, Peralta señaló 
que “si bien la crisis habitacional está 
presente en todas las comunas, -tanto 
en lo rural como en lo urbano-, en 
términos numéricos, el mayor déficit 
se concentra en La Serena, Coquimbo 
y Ovalle”.

En cuanto a las posibles causas de 
este fenómeno, el Seremi argumentó 
que “la forma en que se venía abor-
dando la política habitacional no era 
la mejor (...) prueba de ello es que del 
año 1990 a la fecha, nunca antes el 
MINVU había comprado tanto suelo 
en la Región de Coquimbo”.

Otra cosa que influyó en esto, según 
Peralta es que “desde que asumió el 
Presidente Boric (...) todos los terrenos 
públicos de interés para soluciones 
habitacionales se administran por el 
MINVU, además se está comprando 
suelo privado y se aumentó los sub-
sidios en un 12%, reconociendo el 

Aunque la meta regional de la cartera es entregar 12.490 soluciones habitacionales sociales durante los 4 años de Gobierno, desde Minvu 
regional esperan llegar a las 15.000 viviendas,

CEDIDA

alza de materiales”.
“El Presidente Boric tiene más que 

claro que esta es la crisis habitacional 

más grande en los últimos 30 años 
en Chile y por eso se mandató al 
ministro Montes a realizar el Plan de 

Emergencia, amparado en esta ley 
que dura 4 años y da más facultades 
al MINVU para actuar frente a este 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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En cuanto a 
las posibles 
causas de 
este fenó-
meno, el Se-
remi argu-
mentó que 
“la forma en 
que se venía 
abordando 
la  pol í t ica 
habitacional 
no era la me-
jor. CEDIDA

déficit”, explicó el Seremi.
El Seremi también puntualizó que el 

presupuesto del MINVU para la Región 
de Coquimbo aumentó en un 32% en 
comparación al año pasado, alcanzando 
los $202.000, agregando que “es-
tamos diversificando nuestra oferta, 
para incrementar nuestro volumen de 
soluciones habitacionales, ejemplo de 
ello es el programa de trabajadores, el 
arriendo a precio justo y el programa 
de viviendas municipales”.

Peralta también manifestó que aun-
que la meta regional de la cartera es 
entregar 12.490 soluciones habita-
cionales sociales durante los 4 años 
de Gobierno, desde su administración 
esperan llegar a las 15.000 viviendas, 
construyendo soluciones en todas 
las comunas de la región, razón por 
la cual se ha reunido con todos los 
alcaldes, a quienes aseguró que “los 
proyectos que estén debidamente 
aprobados, tendrán subsidios, por lo 
que el llamado es a levantar proyectos”.

Además de estas medidas, el Seremi 
añadió que “se lanzó el programa de 
integración social, -que se cierra el 
28 de abril-, en el que ofrece más de 
1.600 cupos para la región, es decir 
el doble de lo que se tenía para el 
año pasado”. 

En apoyo a esto, se tiene que a 
diciembre del 2022 se entregaron 
1.688 viviendas terminadas: 751 en 
La Serena; 514 en Ovalle; 346 en 
Coquimbo; 64 en La Higuera; 3 en 
Monte Patria; 3 en Illapel; 2 en Los 
Vilos; 2 en Salamanca; 1 en Andacollo, 
Vicuña y Combarbalá, respectivamente. 

En suma a esto, para esa fecha se 
tenían 6.666 soluciones habitacionales 
en ejecución; 3.348 en preparación, 
-proyectos que tienen observaciones 
y aún no están técnicamente aproba-
dos para obtener el financiamiento-; 
y 2.561 seleccionadas, lo que quiere 
decir que ya tienen el subsidio para 
empezar a construir el 2023. Cabe 
agregar que estas cifras se actuali-
zarán el 11 de marzo.

VERSIÓN DE LOS ALCALDES

El alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob también se refirió a este tema 
y opinó que “siempre faltan viviendas, 
pero en nuestro caso, hemos avan-
zado con los proyectos Bicentenarios 
en Las Compañías y en el aumento 
de la conformación de comités de 
viviendas”. 

“Tengo la esperanza de que todo lo 
que se ha anunciado se implemente 
y considero que más que quejarnos, 
hay que enfocarnos en los nuevos 
proyectos de viviendas”, defendió el 
alcalde. 

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, indicó que “nuestra 
comuna es una de las que presenta 
un mayor índice de déficit de vivien-
das sociales, particularmente porque 
en los gobiernos anteriores no se 
implementó una política enfocada 
en levantar este tipo de proyectos”.

Acuña también especificó que ac-
tualmente cuentan con 2 de los pro-

yectos más grandes a nivel provincial, 
regional y nacional: el proyecto El 
Trébol, -al lado de la Villa Agrícola-, 
que cuenta con 477 viviendas sociales 
y el proyecto San Sebastián, que está 
ad portas de su etapa final, con poco 
más de 170 viviendas. 

Pese a esto, el alcalde lamentó que 
“el déficit sigue siendo alto en el 
sector rural, donde hay una cantidad 
importante de comités de vivienda 
levantándose y esperando respuesta, 
como el de la localidad de El Guindo 
o el de Huallillinga, que tiene más de 
30 años de trabajo”. 

El alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera también entregó su parecer 
respecto al tema, alegando que “te-
nemos 16 comités de vivienda que 
tienen más de 15 años esperando 
soluciones habitacionales, varios 
cuentan con terreno y algunos como 
Mundo Joven de El Palqui, que tiene 
un subsidio hace más de 9 años”.

“Esperamos que este Plan de 
Emergencia Habitacional les permita 
cumplir el sueño de la casa propia a 
cientos de familias de nuestra comuna, 
(...) también estamos a la espera de 
que se nos incorpore en la compra de 
terrenos, de hecho le propusimos al 
ministro del MINVU varios terrenos 
en El Palqui, Huana y Chañaral Alto, 
los que no están en zona de riesgo y 
tienen la factibilidad de luz y agua”, 
adelantó el alcalde.

Por otra parte, el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera afirmó que “tenemos 
alrededor de 1000 familias inscri-
tas que están en la espera de poder 
optar a la casa propia y tenemos 6 
comités de vivienda que están con 
subsidio habitacional en la mano, 
incluso algunos llevan más de 6 años 
esperando una solución”. 

“El MINVU se comprometió a dar 
solución a esto, de hecho el 28 de 
febrero nos reunimos con el Seremi, 
por lo que cada 40 días estamos 
chequeando que se cumplan los 
compromisos establecidos, lo que 
esperamos que se materialice en la 
compra de terrenos para construir 
una gran cantidad de viviendas”, 
advirtió el alcalde. 

QUÉ DICEN LOS SENADORES

En cuanto a este tema, el senador 
Matías Walker enfatizó que “lo más 
importante es apoyar el proyecto de Ley 
del Plan de Emergencia Habitacional 
que entró con discusión inmediata al 
Senado y que está en tabla para este 
martes en la Comisión de Vivienda”.

Conforme a lo anterior, Walker sostu-
vo que “los recursos están, por ende, 
con el Plan de Emergencia Habitacional 
se debe acelerar la burocracia estatal 
asociada a estos proyectos, flexibili-
zando los mecanismos de la Ley de 
General de Urbanismo y Construcción, 
que es lo que estamos haciendo”.

A su vez, el senador Daniel Nuñez 
recordó que en la Ley de Presupuestos 

del 2023 se destinan recursos impor-
tantes al MINVU y destacó que “hay 
flexibilidad para destinar recursos del 
Fondo FIDE para proyectos sociales”. 

“Este Gobierno se ha asegurado de 
que no haya problemas de recursos en 
materia de vivienda a nivel regional, 
pero el límite está en la disponibilidad 
de terrenos”, recalcó el parlamentario.

Pese a esto, Nuñez hizo hincapié 
en que no basta con tener recursos y 
terrenos disponibles, también se debe 
contar con empresas interesadas y 
capacitadas para hacer el trabajo, 
por lo que “tuvimos contacto con la 
Cámara Regional de la Construcción, 
quienes nos plantearon sus proble-
máticas frente al riesgo de quiebra y 
logramos que el Gobierno enviará un 
Proyecto de Ley que crea un fondo 
especial de garantías para la cons-
trucción, lo que fue aprobado en enero 
del 2023 y estará disponible como 
créditos y garantías estatales para 
el capital de trabajo de las empresas 
constructoras, a más tardar en el 
mes de mayo”.

Frente a esta problemática, el se-
nador Sergio Gahona resaltó que 
“la pandemia no sólo significó un 
aumento del desempleo, también 
implicó un alza de las tasas hipote-
carias, el aumento de materiales de 
construcción y una inflación soste-
nida, lo que ha afectado a miles de 
familias, quienes en consecuencia, 
han tenido que ser recibidos como 
allegados con familiares o conocidos, 
o incluso tener que recurrir a vivir en 
campamentos o en la calle”. 

Según Gahona, para abordar el pro-
blema “se debe encontrar una solución 
integral, coordinada entre el Gobierno 
y los distintos actores involucrados 
en el sector de vivienda. Además, hay 
que lograr un equilibrio sano entre la 
construcción de viviendas sociales y 
la consideración al medioambiente, 
contando con datos científicamente 
respaldados, y evitando que la ideología 
afecte o entorpezca la construcción 
habitacional”.

JOSÉ MANUEL PERALTA
SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO 
DE COQUIMBO

La forma en que se 
venía abordando la 
política habitacional 
no era la mejor (...) 
prueba de ello es 
que del año 1990 a 
la fecha, nunca antes 
el MINVU había 
comprado tanto 
suelo en la Región de 
Coquimbo”
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa amoblada, 3 dormitorios, 
más departamento interior con 
baño, estacionamiento para 4 
vehículos, sector Balmaceda con 
Regimiento Arica, $500.000.  F: 
988033164 - 992313952

Casa grande para 11 personas 
con 4 estacionamiento se 
arrienda diario mínimo 2 días 
$ 110.000  F: 995642860

Coquimbo, Parcela 40, El Sau-
ce, nueva, 12 habitaciones.  F: 
512315463

Casa 4 esquinas, 3 dormitorios, 
amoblada, sólo estudiante, has-
ta diciembre.  F: 995642860

Casa Guanaquero, para 6 per-
sonas, $60.000. Llamar al  F: 
995642860 - 512220280

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento centro, por días, 
para 2 personas, $35.000 dia-
rios.  F: 995642860 - 512220280

Depto. para sólo una persona, 
hasta diciembre, Avda. del 
Mar, $180.000.  F: 995642860 
- 512220280

Depto. interior, amoblado, inde-
pendiente, a persona sola, por 
año corrido, Villa del Mar, Km 
465, $290.000. delaire05@
gmail.com.  F: +56994924427

Dpto Avda del Mar sin estacio-
namiento por día mínimo 3 días 
sólo 2 personas 25.000 diario al 
lado restaurant huentelauquen 
F: 995642860-512220280

Departamento Avenida del Mar, 
para 2 personas, sin estaciona-
miento, valor diario $30.000, 
mínimo 4 días.  F: 995642860 
- 512220280

Depto. amoblado, sector 4 
Esquina, Avda. Pacífico, sólo 
estudiantes.  F: 995642860

Depto. sólo para estudiantes, 
2 dormitorios, 2 baños, amo-
blado, solo hasta diciembre, 
Avda. Francisco de Aguirre.  
F: 995642860 - 512220280

Departamento al lado Casino, 
primera línea, 2 dormitorios, 
$60.000.  F: 995642860 - 
512220280

ARRIENDO - PIEZA

Hostal con habitaciones de lujo, 
baño privado, para 2 personas, 
$35.000 por día.  F: 995642860 
- 512220280

 Centro La Serena, amoblado, 
barrio excelente, baño priva-
do, varón, estudiante, $150.000, 
incluye gastos básicos.  F: 
979074016

Pieza chica amoblada, TV cable, 
wifi, lavandería, persona sola.  
F: 989371815-512523655

ARRIENDO - TERRENO

Arriendo sitio en Juan Anto-
nio Ríos, llegando a Carmona, 
Coquimbo, $500.000, por mes.  
F: 995730256

Arriendo parcela de 5.000 m2, 
Rinconada del Sauce, casa 200 
m2 y bloquera, $800.000 por 
mes.  F: 995730256

VENDO - CASA

Ovalle: Se vende casa, 4 dor-
mitorios, cocina-comedor, 
1 baño con agua caliente, 
pequeño patio, ante-jardin con 
enrejado perimetral, locomo-
ción a la puerta, a cerca de 
hospital nuevo, colegios, uni-
versidad, feria de las pulgas, 
valor $47.000.000. Tratar  F: 
958299664

Venta de casa en excelente 
estado, sector San Pedro del 
Mar, Caleta San Pedro. Cerca 
de centro gastronómico, cole-
gio, supermercado y centro 
de la ciudad de La Serena, 3 
habitaciones (2 de ellas con 
closet), 1 baño. Cocina amo-
blada. Ventanas con protec-
ción. Estacionamiento para 2 
autos. Amplio patio. 2.200 UF.  
F: +56988235841

Casa 1 piso, sector Barrio Uni-
versitario, 2b, 1b, entrada de 
vehículo, 1/2 cuadra de super-
mercados, $120.000.000.  F: 
950030193

Se vende casa en La Serena, 
calle New York N° 670 Pobl. 
Romeral, 3d, 2b, 140 m2 Const. 
Terreno 330 m2, especial para 
empresa.  F: 999170007

Casa 405 m2, un piso, sector 
Guanaqueros, 2d, 1b, terraza, 
quincho, agua potable, pozo, 
a 5 minutos de calle princi-
pal y playa, $130.000.000.  F: 
950030193

Se vende casa, 2d, 1b, ubicada 
en Villa Las Palmeras, calle 
Javier Bravo N° 643 La Serena.  
F: 999170007 

VENDO - DEPARTAMENTO

A pasos de Avda. del Mar, 3 dor-
mitorios, estacionamiento, UF 
2.100. delaire05@gmail.com  F: 
+56994924427

VENDO - CABAÑA

UF 12.600, Coquimbo, La Herra-
dura, 10 cabañas turísticas, 
equipadas, funcionando, cer-
ca mar, vendo por no poder 
atender.  F: 993839155

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Samsung 5 2011 full equipo, 
flamante, $4.500.000, papeles 
al día.  F: 993669974

Nissan Tiida 2012 full equipo, 
único dueño, patente 2024, 
$4.300.000.  F: 963297517

VENDO - CAMIÓN

Vendo camión 3.500 kilos, JMC, 
60.000 Km, al día, $9.000.000, 
conversable.  F: 995730256

VENDO - CAMIONETA

Great Wall Wingles, d.c, 4x2, 
bencinera, año 2013, Km 71.300, 
buen estado, doctos. al día, 
$7.800.000.  F: 994917779

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Ayudante de Cocina con expe-
riencia para Serena y Coquim-
bo, disponibilidad inmediata.  F: 
958271626

Colegio requiere personal para 
los siguientes cargos; Inspec-
tor (a) de patio, Profesor (a) 
General Básica con mención 
en Lenguaje, Profesor (a) de 
Religión, Profesor (a) de Len-
guaje, Terapeuta Ocupacional, 
Psicólogo con experiencia en 
pie, Interprete de lengua de 
señas, y Educadora Diferencial. 
Interesados enviar currículum 
a funcionariosdelaeducacion@
gmail.com F: funcionariosde-
laeducacion@gmail.com

Asesora del hogar puertas 
afuera de lunes a viernes, 
sector Alfalfares Oriente F: 
983609341 

Se necesita camarera de lunes 
a sábado, media jornada o 
completa en O’Higgins 138, La 
Serena F: .

Requiero persona Ayudante 
Taller con licencia clase B, 
responsable, disponibilidad 
inmediata, para servicio téc-
nico. Enviar CV a:  F: ce2vrp@
gmail.com

Se necesita Asistente con 
iniciativa y proactividad, 
para atención de público, con 
manejo de redes sociales, Word 
y Excel. Enviar C.V. a:  F: medi-
cosydentistas@gmail.com

Condominio Dunas de Morri-
llos busca tractorista. Damos 
transporte al personal. Enviar 
CV y pretensiones de renta 
líquida a:  F: administracion.
morrillos@gmail.com

Escuela Especial en Chañaral 
Alto, comuna de Monte Patria, 
requiere Educador@ Diferen-
cial de reemplazo por 44 horas. 
loslibertadores494@hotmail.
com F: +56996301406

Colegio de Jóvenes y Adultos 
adscrito a carrera docente 
de la ciudad de Ovalle, (edu-
cación media), requiere para 
el presente año escolar a los 
siguientes Profesionales de 
la educación: 1 Profesor/a de 
Lenguaje. Interesados deben 
enviar sus antecedentes a:  F: 
galileocolegio@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece Constructor, gasfite-
ría, ampliaciones y reparacio-
nes,  F: +56944120821

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

R.E.G.U.L.A.R.I.Z.A.C.I.O.N.E
.S Vivienda, Microempresas, 
Area Hotelera, P.L.A.N.O.S, 
Subdivisiones, Informe para 
Cía. Seguros, Ampliaciones.  
F: 977650259

***Trabajos rápidos y garanti-
zados*** Cerámicos - Pinturas 
- Radieres - Gasfitería - Rejas 
- Techumbres - Entre otros.  F: 
996340769

Calefon de todo tipo, reparacio-
nes, mantenciones, gasfitería 
integral, técnico autorizado.  F: 
+56964804305

VARIOS

Comerciantes Mayoristas de La 
Serena S.A., cita a Junta General 
Ordinaria de Accionistas para 
el lunes 13 de marzo de 2023, a 
las 19:00 en primera citación, y 
en segunda citación a las 19:30 
horas. La junta se realizará en el 
casino de la Sociedad ubicado al 
interior del Terminal Agropecua-
rio La Palmera, Ruta 5 Norte, sin 
número, La Serena. Lo anterior 
para realizar elección de direc-
torio sociedad.  F: El Directorio.

Alcohólicos Anónimos, La 
Serena, Almagro N° 533. 
Lunes, miércoles y viernes, 
19:30 a 21:00 horas. Atención 
confidencial gratuita.  F:  www.
alcoholicosanonimoschile.cl

SÓLO MAYORES

Promo de locura especiales 
para ti. F: 990051416

Agencias casa Victoria lo 
mejor para ti, lindas nenas 
F: 936362607

Lolitas y maduritas esperán-
dote. F: 984187494

Gordita talla XXL senos y 
cola muy grandes $10.000 
momento, ojo soy gordita. F: 
+56947302540

Boliviana independiente cari-
ñosa complaciente Carolina  F: 
935835268

Natalia paraguaya promoción 
recién llegada  F: 966320814

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Claudia 37, Martina 36, bonitas, 
delgaditas, excelente atención, 
conócenos.  F: 978268272

plus

REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará 
el día 23 de Marzo de 2023 las 09:00 hrs. la casa Nº16 del Condominio Mirador 
del Valle II, con acceso común por Avenida Guillermo Ulriksen Nº1799, La 
Serena. Se incluyeron el derecho de uso y goce exclusivo de la super�cie de 
terreno en la cual se encuentra emplazada la vivienda de conformidad con el 
Reglamento de Copropiedad Inmobiliaria que se encuentra inscrito a fojas 
2572 Nº1420 en el Registro de Hipotecas del CBR La Serena correspondiente al 
año 2013. El título se inscribió a fojas 1861 N°1376 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 2016. Rol de Avalúo 
2460-16, La Serena. Mínimo para subastar $108.146.342, al contado. 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista bancario a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $10.814.634. Demás condiciones 
autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con CACERES”  C-1612-2022, del tribunal 
citado. La Serena, 02 de marzo de 2023. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).

REMATE
El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo Nº240, La Serena, rematará el 23 de Marzo de 2023 
a las 12:00 horas., el inmueble ubicado en Avenida Circunvalación Monjitas Poniente Nº3108, La 
Serena, que corresponde al Sitio o Lote Nº16, de la manzana uno, del Loteo Los Torreones IV Etapa, 
La Serena. El título se inscribió a fojas 5395 N°4490 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, año 2009. Rol de Avalúo 1319-127, La Serena. Mínimo para subastar 
$33.807.441 al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco Estado 
a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $3.380.744. Demás condiciones autos 
caratulados “SCOTIABANK CHILE con ARAYA” Rol C-2588-2022, del tribunal citado. La Serena, uno de 
marzo de dos mil veintitrés.  ISABEL CORTES RAMOS SECRETARIA SUBROGANTE
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EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, 
REMATARÁ EL DÍA 20 DE MARZO DE 2023; A LAS 11:00 HORAS, EL 
DEPARTAMENTO N°833 DEL PISO 3, EDIFICIO OCHO, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO SUPERFICIAL NÚMERO CUARENTA Y DOS, AMBOS DEL 
“CONDOMINIO MONJITAS ORIENTE”, QUE TIENE SU ACCESO POR CALLE MONJITAS 
ORIENTE N°2867, SECTOR LAS COMPAÑÍAS, COMUNA DE LA SERENA. SE 
COMPRENDEN TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE QUE 
CORRESPONDEN EN EL TERRENO SOBRE EL CUAL SE ENCUENTRA EMPLAZADO EL 
CONDOMINIO Y DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES, INSCRITO A FOJAS 119 
Nº86 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA 
SERENA, AÑO 2021. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $42.964.240.- 
INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO 
ESTABLECIDO PARA EL REMATE, MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO DEL ESTADO 
TOMADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. 
NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN 
VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE 
DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO 
DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES 
DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-1360-2022, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON 
CONTRERAS”. LA SERENA,  DOS DE MARZO DE DOS MIL VEINTITRÉS.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

El evento contó con una alta participación de familias que llegaron hasta el aeropuerto de 
La Florida. 

El corazón del 
festival fue sin 
duda los show 
acrobáticos que 
cautivaron a los 
asistentes. 

CRISTIAN SILVA 

CRISTIAN SILVA 

La actividad, que fue 
organizada por el Club 

Aéreo de La Serena, llenó 
de piruetas y aviones el 

cielo de la capital regional. 

Familias completas 
disfrutaron del Festival 

Aéreo en La Serena

SE REALIZÓ EL 3,4 Y 5 DE MARZO

Fue un panorama imperdible de este 
fin de semana. Entre el viernes 3 y el 
domingo 5 de marzo se realizó en el 
aeropuerto de La Florida, el Festival 
Aéreo. Una instancia organizada por 
el Club Aéreo de La Serena que llenó 
de piruetas y aviones el cielo de la 
capital regional.

El excelente evento para despedir 
el verano, contempló vuelos popu-
lares, donde las asistentes pudieron 
sobrevolar la conurbación La Serena-
Coquimbo por un periodo de entre 15 
a 20 minutos. El recorrido contempló 
El Faro, la playa Changa, la Cruz del 
Tercer Milenio, La Mezquita, el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso y el 
Estadio La Portada. 

Pero el corazón el festival fue sin duda 
los show acrobáticos que cautivaron a 
los participantes.  Sólo el día sábado, 
donde asistieron 2.300 personas, se 
realizaron seis presentaciones de la 
mano del Team RV; Team Pitts de 
Villarrica; Mijali Proestakis piloto 
acrobático de Antofagasta, además 

de clubes aéreos invitados de todo 
el país. 

Otro de los puntos que fue bastante 
aplaudido por la población fue la visita 
de la Escuadrillas de ‘Boinas Azules’, 
quienes hicieron una presentación de 
paracaidismo. El espectáculo contem-
pló tres saltos de paracaidismo para 
finalmente aterrizar con la bandera 
chilena. 

Enrique Alvarado, socio del Club Aéreo 
de La Serena y organizador del festival 
realizó un balance positivo del evento. 
“La afluencia de público fue por sobre 
lo que nosotros esperábamos, pero 
más que nada nosotros como Club 
Aéreo lo que buscamos es acercar a 
la comunidad la aviación civil y que 
sepan que estamos disponibles en caso 
de cualquier catástrofe”, puntualizó.

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

CORREDORA  CON  20  AÑOS  DE  
EXPERIENCIA CARTERA DE TURISTAS  

NECESITA

Departamentos amoblados ubicados 
en Avenida  del Mar,  Puertas  del  Mar, 

Laguna del Mar y Avenida Pacífico 
Interesados contactarse a los teléfonos: 

995642860     51  2220280

Nicolás Jarry gana el ATP de 
Santiago en dura final con Etcheverry

ÉPICA REMONTADA DE LA RAQUETA NACIONAL

Apoyado por un público 
que repletó la cancha 
central de San Carlos 

de Apoquindo, el tenista 
nacional exhibió una garra 

y poder de lucha para 
dar vuelta el partido en el 

momento justo.

El chileno Nicolas Jarry se adjudicó 
ayer el abierto 250 ATP de Santiago 
al derrotar por 6-7, 7-6 y 6-2 al ar-
gentino Tomás Martín Etcheverry en 
un nuevo ejercicio de supervivencia.

Apoyado por un público que repletó 
la cancha central de San Carlos de 
Apoquindo, el tenista nacional exhibió 
una garra y poder de lucha para dar 
vuelta el partido en el momento justo.

Como ya ocurriera en los partidos 
previos, el chileno, número 87 del 
mundo, comenzó mal, desconcentrado 
y falló, en especial en el segundo 
servicio y se vio obligado a remontar 
a Etcheverry que no supo aprovechar 
las grietas de su rival, pese a cobrar 
ventaja también en el segundo set.

Jarry se ad-
judicó hoy el 
abierto 250 
ATP de San-
tiago de Chile 
al derrotar por 
6-7, 76 y 6-2 
al argentino 
Tomás Martín 
Etcheverry.

El tenista Ni-
colás Jarry 
c e l e b r a  s u 
triunfo ante 
Tomas Martin 
Etcheverry de 
Argentina, du-
rante un par-
tido de finales 
en el Abierto 
de Chile, en 
el Estadio San 
Carlos de Apo-
quindo.

EFE

EFE

Jarry, que venía de disputar las 
semifinales en Río de Janeiro la 
semana pasada.

Pero con dos juegos abajo (4-2) 
y el panorama muy cuesta arriba, 
Jarry tomó aire y resucitó. Mejoró su 
estadística en el segundo servicio, 
afianzó los puntos ganados en el 
primero y con muchas dificultades 
pero de forma sostenida revirtió la 
tendencia negativa y llevó el set al 
tie break y empató el encuentro.

En el tercero, y aupado por el in-
tenso público chileno, que llenó los 
andamios levantados en el complejo 
jesuita de San Carlos de Apoquindo, 
el choque se convirtió en una fiesta. 
Jarry, seguro ya en todos los golpes, 
fue un ciclón frente al argentino, 76 
del mundo, al que se le fue enco-
giendo el brazo.

El “principe”se convirtió en el se-
gundo chileno en ganar este evento 
tras Cristian Garin en 2021.

Con esta sufrida victoria, la segunda 

en un torneo ATP tras Bastad en 
2019, el chileno da un salto en el 

ranking y se queda a dos plazas de 
entrar en el top 50. Esto le permitirá 
jugar los torneos más importantes 
del circuito.

Efe / Santiago

@eldia_cl

2
torneos ATP a ganado el te-

nista Nicolás Jarry, el Open de 
Santiago y Bastad en 2019.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

EXTRACTO
En causa Rol V-296-2022, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de 
La Serena, por sentencia firme de fecha 21 de Febrero de 2023, se declaró 
la interdicción por causa de demencia de don HERIBERTO OSMÁN 
LUCERO REINOSO, cédula nacional de identidad N° 3.437.052-4, en 
consecuencia se le declara privado de administrar sus bienes  y se designa 
como curadora definitiva a su cónyuge doña ANITA ESPERANZA 
IGNAMARCA CHIRINO liberándola de la obligación de rendir fianza y de 
extender escritura pública- Se ordenó publicar el extracto.  La Serena, 
veintiocho de Febrero de dos mil veintitrés.

Isabel Del Carmen Cortés Ramos.  -   Secretario PJUD

Cerca de dos meses se extenderá la 
resiembra en el Sánchez Rumoroso

COMENZARÁ EL 13 DE MARZO

Este es el estado de la cancha del Estadio Francisco Sánchez Rumoroso que estará cerca de 
dos meses en un proceso de resiembra.

LAUTARO CARMONA

La cancha del principal 
recinto deportivo de la 

comuna puerto, recibirá 
el próximo duelo de los 

aurinegros ante Cobresal 
antes de comenzar 

una mantención, cuya 
inversión alcanza los 26 

millones de pesos.

Llamó la atención el color amarillento 
que mostró la cancha del estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso du-
rante el desarrollo del encuentro que 
el viernes disputaron los elencos de 
Coquimbo Unido y Audax Italiano. El 
aspecto no era el mejor, sin embargo, 
se podía jugar sin problemas, enten-
diendo que ni aurinegros e itálicos 
se quejaron. Si bien no fue posible 
conseguir una información oficial de la 
administración del recinto deportivo, 
desde el municipio porteño señalaron 
que en estos días retomarán el proceso 
de resiembra del campo de juego que 
debía realizarse a comienzos de año 
y se postergó por el desarrollo de la 
Copa Verano en la que participaron 
Coquimbo Unido, Universidad de Chile 
y Rosario Central.

Ese aspecto y los manchones que 
se apreciaron ayer, se intensificará en 
los próximos días, hasta que se inicie 
la resiembra que debiera tardar cerca 
de dos meses (58 días en efecto), 
inaugurándose para el encuentro que 
los aurinegros sostendrán de local con 
la Universidad de Chile, en el marco 
de la decimotercera fecha.

Cercanos al municipio sostienen 
que aprovecharán esta instancia pro-

ducto de los recesos que tendrá el 
campeonato en los meses de marzo 
por las fechas FIFA y Copa Chile 
y las elecciones de Consejeros y 
Consejeras Constitucionales, con 
voto obligatorio de mayo próximo, 
mientras que en Coquimbo Unido se 
proyecta solicitar el uso del Estadio La 
Portada o, incluso, cambiar la localía 
en el duelo que deben sostener en 
casa ante Ñublense, en el marco de 
la décima fecha, que sería el único 
compromiso en ese periodo de local 
del cuadro pirata.

A través del municipio porteño se 
informó que la resiembra forma parte 
de un proceso iniciado en abril del 
año pasado, para lo cual se invertirán 
$26.000.000 y otras mantenciones, 
eléctricas, reparación de termocale-
factores y otras remodelaciones por 
un total de $300 millones.

Indican que el objetivo es mantener 
los espacios del Estadio Mundialista 
Francisco Sánchez Rumoroso en 

óptimas condiciones, y que hasta 
el momento se han invertido $68 
millones.

Desglosaron que los trabajos se 
pusieron en marcha el año pasado con 
la limpieza de la tenso membrana que 
alcanza un monto de $19.000.000 y 
la adquisición de equipos y maquinaria 
para la mantención de la cancha y 
limpieza del recinto ($24.000.000 

aproximadamente), que implicó la 
compra de dos tractores, 3 máquinas 
sopladoras, 1 máquina champeadora 
y 2 máquinas orilladoras.

Durante este año la inversión con-
tinua con la mantención eléctrica 
($25.000.000), reparación de termo-
calefactor de camarín ($4.000.000), 
recambio de goma autodeslizante 
($4.500.000) y la remodelación de 
señaléticas ($4.000.000), materia-
les de mantención ($27.000.000), 
mantención de luces de emergencia 
($12.000.000), entre otros arreglos 
que se irán ejecutando.

El técnico de Coquimbo Unido, 
Fernando Díaz, en tanto, se cues-
tionó el momento en que se realiza 
la citada mantención, entendiendo 
que el estadio es de la comunidad 
y la casa de Coquimbo Unido, “era 
muy difícil programarlo a fin de año, 
a mitad de año o el próximo año?, 
sostuvó el DT, quien agregó que, “la 
persona encargada tendrá sus razones, 
pero estos arreglos se programan con 
tiempo, eso es pensar solamente en 
su pega, no es pensar en el bien del 
alcalde, de la municipalidad y del club 
que es Coquimbo… Yo represento 
a Coquimbo Unido, a su gente y la 
gente quiere ver jugar a Coquimbo 
en su cancha, entonces la persona 
que está a cargo de la cancha, tiene 
que pensar eso igual que yo”.

Carlos Rivera V. /Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9-30 19-31 18-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-22 17-22  14-20
Radiación 11+

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-26 15-22 13-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9/23 10/23 8/20
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MARTES        MIÉRCOLES

6/24 7/22 15/23
Radiación 11+

Ovalle

HOY MARTES        MIÉRCOLES

6.22 6-/21 8-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9 /13  4 /15  9 /16 
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MARTES        MIÉRCOLES

13 /14  11 /15  10 /13 
Radiación 11+

La Serena

HOY MARTES        MIÉRCOLES 

12 /14  9 /15  9 /14 
Radiación 11+ 

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13
TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 18:00 Pasión Prohibida 19:00 
Pasapalabra mundial
21.00        CHV Noticias central.
22:25 El Tiempo
22:30 Yo Soy
23.30 Pasión Prohibida
01.05 Pero con respeto
01:45 La noche es nuestra
02:45 Fin de transmisión

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16.00 
Sucupira. 17.00 La fiera 18.00  Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Sueño 
contigo. 
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
00:15 Mea Culpa
01:30 Medianoche
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encon-
trarte  16:40 El escape de Cemre 17:30
Traicionada 18:10 La hora de jugar 
19:00 Me robaste el corazón 19:50 La 
ley de Baltazar 
21:15  Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22:30 Hijos del desierto
23:30 Secretos del matrimonio
00:30 La ley de Baltazar
01:15 Corran por sus vidas
02:15 Casa de muñecos

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14:30 
El Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 
15:45 Yildiz 17:15 Caso cerrado 19:25 
Qué dice Chile
21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22:50 Aquí se baila... talento por 
 sobre la fama
00:40 Betty, la fea
01:40 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds
03:30 ¡Qué dice Chile!
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Varela 
1300
OVALLE
Farmacia Dr. Simi. Vicuña-
Mackenna 204

SANTORAL

Elcira

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:09 0.33 B 
09:59 1.18 P 
15:41 0.40 B 
22:05 1.53 P

MAÑANA
04:35 0.31 B 
10:27 1.23 P 
16:15 0.37 B 
22:34 1.53 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Analice si esa relación se está 
conduciendo por el camino correcto 
o no. Mucho dependerá de esto. 
SALUD: Mantenga la calma bajo toda 
circunstancia. DINERO: Recuerde 
devolver la mano a quien se la dio 
en algún momento. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 3.

AMOR: Las muestras de afecto no 
las debe rechazar ya que son sin-
ceras por parte de la otra persona. 
SALUD: El trabajo y las presiones 
desarmonizan las energías de su 
cuerpo, es importante que trate 
de cuidarse. DINERO: Evite cerrar 
acuerdos esta jornada. COLOR: 
Terracota. NÚMERO: 15.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No permita que un mal 
capítulo de su vida arruine su deseo 
de volver a ser feliz. Nadie puede 
ni debe arruinarle esa oportunidad. 
SALUD: Pensar tanto en la enferme-
dad no le ayuda o le favorece en su 
recuperación. DINERO: Comience a 
reactivar sus proyectos pausados. 
COLOR: Ocre. NÚMERO: 12.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: El tiempo le irá indicando 
si el camino que está tomando es 
realmente el correcto. SALUD: Las 
recomendaciones que le ha dado su 
médico deben ser obedecidas. DINE-
RO: Mucho cuidado con los créditos 
informales ya que pueden ser peli-
grosos. COLOR: Café. NÚMERO: 25.

AMOR: La persona que está a su 
lado le ama de verdad, pero no 
siempre expresa lo que siente. 
Dígale que es lo que usted necesi-
ta. SALUD: Aun queda temporada 
de verano para disfrutar y hacer 
deporte. DINERO: Ser prudente 
siempre favorecerá a su econo-
mía. COLOR: Plomo. NÚMERO: 13.

AMOR: Si pretende buscar el amor 
sin preocuparse de a quién se lo 
ofrece, puede terminar en una 
completa desilusión. SALUD: Cui-
dado con el colon irritable. DINERO: 
Usted puede salir adelante y lo 
sabe, sólo necesita proponérselo. 
COLOR: Celeste. NÚMERO: 2.

AMOR: Las cosas en la vida ocurren 
por una razón o un motivo. A veces 
no lo vemos de inmediato, pero es 
así. SALUD: Con su fuerza mental 
puede sobrellevar cualquier pro-
blema de salud. DINERO: No debe 
caer en el endeudamiento excesivo. 
COLOR: Violeta. NÚMERO: 8.

AMOR: Tómese el tiempo para 
analizar un poco su relación de 
pareja. SALUD: Tenga cuidado con 
los accidentes durante su jornada 
laboral. DINERO: Es momento de 
enfocarse en las cosas que puede 
lograr en el corto plazo. COLOR: Lila. 
NÚMERO: 9.

AMOR: La conquista es un arte 
que usted domina bien, pero debe 
tener cuidado con aprovecharse 
demasiado. SALUD: Cuidado con 
los problemas a las articulaciones. 
DINERO: Es importante que estu-
die muy bien los proyectos que le 
ofrecen. COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

AMOR: A veces la tarea por mante-
ner una relación se hace compleja, 
pero a la larga siempre valdrá la 
pena. SALUD: Cuidado con afectar 
demasiado sus nervios por pro-
blemas ínfimos. DINERO: Trate de 
buscar los recursos que necesita 
para su emprendimiento. COLOR: 
Gris. NÚMERO: 2.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Las cosas a medida que 
el tiempo pase se irán calmando 
para dar cabida a una relación 
más consolidadas. SALUD: Evite 
cualquier mal rato que pudieran 
afectar su tranquilidad emocional. 
DINERO: No desaproveche las ins-
tancias que le dan. COLOR: Burdeo. 
NÚMERO: 10.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Las cosas a medida que 
el tiempo pase se irán calmando 
para dar cabida a una relación 
más consolidadas. SALUD: Evite 
cualquier mal rato que pudieran 
afectar su tranquilidad emocional. 
DINERO: No desaproveche las ins-
tancias que le dan. COLOR: Burdeo. 
NÚMERO: 10.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Los Óscar, una 
historia de cine

UNA HISTORIA DE CASI UN SIGLO Y 95 EDICIONES DE CEREMONIA

J e s s i c a 
C h a s t a i n , 
ganadora del 
Oscar  a  la 
Actriz Prota-
gonista por 
‘The Eyes of 
Tammy Faye’, 
posa en la 
sala de pren-
sa durante la 
94ª ceremo-
nia anual el 
27 de marzo 
de 2022 EFE

Poco después de que la Academia de 
las Artes y Ciencias Cinematográficas 
estadounidense se constituyese en 
1927, tuvo lugar una cena en el salón 
Crystal Ballroom del Hotel Biltmore, 
en Los Ángeles. Allí, según se lee en la 
página de los premios, se discutieron 
los objetivos de la recién inaugurada 
institución, entre ellos, cómo reconocer 
los logros de los actores de la industria. 

En una de las reuniones sucesivas, el 
director de arte de la Metro-Goldwyn-
Mayer (MGM), Cedric Gibbons, bocetó 
un caballero, con una espada entre las 
manos, frente a un carrete de cinta. 
El escultor encargado de hacerlo en 
tres dimensiones hizo varias versiones 
de las que Gibbons eligió una. En ella 
la caja con la cinta pasó a estar bajo 
los pies del caballero, un diseño que 
se conserva hasta hoy. 

Óscar, sin embargo, no es su nombre 
de nacimiento. El origen del apodo del 
Premio de la Academia al Mérito, que 
así se llama oficialmente, es incierto 
y atribuido a más de una persona. 
Las historias dicen que la directora 
ejecutiva de la Academia Margaret 
Herrick pensó y comentó que se parecía 
a su tío Óscar. El columnista Sidney 
Skolsky también aparece entre los 
que podrían haberlo bautizado como 
tal. También la actriz Bette Davis dijo 
haberlo llamado así por su exmarido, 
Harmon Oscar Nelson. 

Sin embargo, Bruce Davis, autor del 
libro “The Academy and the Award: 
The Coming of Age of Oscar and the 
Academy of Motion Picture Arts and 
Science”, tiene otra teoría. Según 
recogió Variety recientemente, Davis 
dice que el honor debería ser “casi con 
seguridad” para Eleanore Lilleberg, 
que trabajaba como asistente de la 
secretaria en la Academia.

 

LA PRIMERA CEREMONIA.

La primera ceremonia de entrega se 
celebró en el Hotel Hollywood Roosevelt 
el 16 de mayo de 1929, en la que 
se premiaron los mejores trabajos 
presentados entre agosto de 1927 y 
agosto de 1928. 

“Wings” se hizo con el galardón a 
mejor película y “Sunrise” ganó el 
premio a la película única y artística; 
mientras que las estatuillas a mejor 
actriz y actor recayeron en Janet Gaynor 
y Emil Jannings, respectivamente. 
El premio a mejor dirección estaba 
dividido en dos categorías, drama y 
comedia. La película vencedora en la 
primera categoría fue “7th Heaven” y 
“Two Arabian Knights”, en la segunda. 

Un año después, en la segunda edi-
ción, se redujeron las categorías y se 
unificaron los dos principales premios 
en el de mejor película. Con los años, 
la Academia fue modificando y adap-
tando desde los procedimientos a las 
categorías. En 1933, por ejemplo, se 
acordó que podrían ser candidatos los 

EFE

trabajos estrenados en el año natural. 
En 1936, se incluyó el reconocimien-

to a mejor actriz y actor de reparto. 
Aunque ahora los candidatos se sientan 
a esperar con emoción el resultado de 
las votaciones y se enteran a la vez 
que los espectadores, no siempre fue 
así. El primer año, por ejemplo, los 
ganadores fueron anunciados tres 
meses antes de la ceremonia, según 
se puede leer en la página de los 

premios. Durante la década siguiente, 
la Academia adelantaba el resultado 
a los medios bajo embargo, pero en 
1940, Los Angeles Times rompió la 
condición y publicó la lista en su edición 
vespertina antes del evento. Desde 
entonces, los nombres se mantienen 
en sobres sellados. 

En diciembre de 1941, Estados Unidos 
entró en la Segunda Guerra Mundial 
y durante tres años, hasta el final de 

la contienda en 1945, los Óscar se 
adaptaron al contexto y se volvieron 
más austeros. Desde la indumentaria 
y el tono de la entrega hasta las es-
tatuillas, que, en lugar de la habitual 
de bronce macizo bañado en oro, 
fueron fabricadas con yeso debido a 
la escasez de metal. Tras la guerra, 
la Academia dio la oportunidad a los 
galardonados de cambiarlas. 

Una historia de casi un siglo y 95 
ediciones de ceremonias, que se co-
menzaron a retrasmitir en 1953 en 
Estados Unidos y en 1969 interna-
cionalmente, dan para muchos mo-
mentos. En la memoria de los Óscar 
está ya la bofetada de Will Smith a 
Chris Rock el año pasado. También 
la vez que Sacheen Littlefeather re-
chazó el Óscar en nombre de Marlon 
Brando o cuando Roberto Benigni se 
subió a los respaldos de las butacas 
al descubrir que había ganado. 

Momentos emocionantes como 
cuando Halle Berry se convirtió en la 
primera mujer afroamericana, y única 
hasta la fecha, en recibir el premio a 
mejor actriz. O confusos, como cuan-
do Faye Dunaway y Warren Beatty 
anunciaron que “La La Land” era la 
vencedora a mejor película, cuando 
en realidad había ganado “Moonlight”.

Efe / Internacional

@eldia_cl

En sus más de noventa años de vida han 
dado para mucho. Desde que la Academia, 

fundada un año antes, decidió conceder 
premios al mérito en 1928, los Óscar han 
pasado a ser juez y parte de la historia 

del cine.



PODRÁN POSTULAR PROYECTOS E INICIATIVAS PARA 
FORTALECER LA ACTIVIDAD DEPORTIVA COMUNAL

Teck CDA cumple con 100% 
del Plan de Descontaminación 

Atmosférica de Andacollo

Con foco solidario se realiza 
Festival del Salitre

Fiestas de espuma en los 
barrios de  Andacollo

Teck CDA entrega comodato a Club Andabike 
para el desarrollo de su actividad deportiva
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Andacollo tendrá este año una 
escultura de Cirujano Videla

Obra realizada por la Agrupación de Artes y Oficios.

La obra será de cuerpo completo y se ubicará en la 
Plaza Videla para ser admirada por los visitantes.
El 21 de mayo, en Día de las Glorias 
Navales, o el 14 de agosto, en el día de su 
nacimiento, son las posibles fechas en la 
que Andacollo lucirá con mucho orgullo 
una escultura a cuerpo entero de Pedro 
Segundo Regalado Videla Órdenes, médico 
de la Covadonga en la Guerra del Pacífico. 
La obra que estará ubicada en el centro de 
la Plaza Videla será ejecutada por La Veta, 
la Agrupación de Artes y Oficios.

La Veta, que tiene en su directiva a 
la secretaria Rosario Vega, artesana 
y poetisa; y a la tesorera Yasna 

Robles, fotógrafa; está tramitando su 
personalidad jurídica para los efectos 
legales y así poder postular a proyectos 
y uno de los más importantes es la 
ejecución de la estatua de cuerpo 
completo del Cirujano Videla, héroe de 
la Guerra del Pacífico y uno de los hijos 
más connotado de Andacollo.

El presidente de la agrupación La Veta, 
Alfredo Di Salvo, un argentino radicado 
hace más de 20 años en la comuna y que 
trabaja en la oficina de informaciones 
turísticas de la Municipalidad de 

Alfredo Di Salvo preside La Veta, que confeccionará de cuerpo entero la 
escultura del médico de la Covadonga.

La agrupación espera concretar 
muchas ideas en beneficio de la 
comunidad.

El argentino radicado en Andacollo 
hace más de 20 años, se ilusiona con 
la estatua del médico andacollino.

Andacollo, señaló que el alcalde 
Gerald Cerda Pizarro le dijo, antes que 
culminará el año 2022, que “el 2023 
quiero ver la estatua del Cirujano Videla 
de cuerpo completo en el centro de la 
Plaza Videla”.

Proyectos

La agrupación está elaborando el 
proyecto y viendo de qué material estará 
confeccionada la escultura del héroe 
de la Guerra del Pacífico. Además del 
monumento, también está el proyecto 
de una placa informativa donde se 
contará la historia del Cirujano Videla. 
“Así los turistas sabrán de quién se 
trata”, dice Alfredo Di Salvo, un técnico 
electromecánico, profesor de comic, 
admirador del médico de la Covadonga 
y a quien le llama la atención que en 
Chile no le den importancia a sus héroes 
o a personajes de relevancia.

Las ideas fluyen a raudales en cada uno de 
los 22 integrantes de La Veta, donde hay 
cineasta, fotógrafo, artesanos, pintores y 
músicos. “Y es por eso que nació la idea 
de esta agrupación, que no es otra cosa 
que hablar, trabajar y soñar con muchas 
ideas locas. Ahora si llevamos todos esos 
sueños a proyectos y los concretamos, 
es la comuna la que ganará”, cuenta el 
presidente de La Veta, quien agrega que 
Andacollo tiene mucho más que minería, 
religión y estrellas. “La comuna tiene un 
héroe de la Guerra del Pacífico, al médico 
de la Covadonga, y eso no lo saben los 
turistas. Y, aunque no lo crea, también 
muchos vecinos. Por lo mismo, hay que 
levantar su figura y qué mejor que una 
estatua de cuerpo entero en la Plaza 
Videla y una placa contando su historia”.

Pero no sólo está el proyecto de la 
confección de la estatua del médico 
andacollino, también La Veta realizará 
un mural en el frontis de la biblioteca 
de Maitencillo, que será el inicio de 
las actividades de esta agrupación con 
muchos sueños y que esperan concretar 
con el correr de los días, porque “la 
comuna tiene un gran potencial turístico”, 
indica Di Salvo, quien se pregunta ¿cuántas 
murallas feas tenemos por las calles 
de la comuna? Por lo mismo, crear una 
compañía muralista que plasme la historia 

y entregue mensajes con contenidos. 
Eso le daría otro plus al turismo de la 
comuna. “Es decir, ideas hay muchas, 
solo hay que trabajar y concretarlas”.

Para los integrantes de La Veta lo 
principal es que la comuna sea la 
beneficiada con cada una de las ideas. 
También desean sacarle provecho 
al talento de los vecinos, como a la 
persona que crea marionetas o la 
profesora jubilada que es costurera 
y puede enseñar a confeccionar los 
trajes de la Guerra del Pacífico que 
pueden ambientar el museo que tanto 
sueña y espera Andacollo. 

Pues bien, así los fines de semana, 
cuando la ciudad se llena de turistas, a 
los niños se les eduque y entretenga con 
las marionetas, títeres y también con 
los telescopios, dice el directivo de La 
Veta, quien enfatiza que todo eso es en 
beneficios para la comuna. “Si Andacollo 
es un lienzo en blanco. Solo hay que 
escribir su historia y mostrarla al mundo”.
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Ignacio Pastén, un campeón 
en el descenso de montaña

Campeón Nacional Serie experto DH

Luego de una excelente temporada, 
apuesta por el premio mayor de la 
Elite del Downhill.

Culminó la temporada 2022 como 
campeón nacional de la categoría 
Experto DH Serie y ahora con la 
experiencia adquirida en siete años 
de competencias y a la obtención 
de la Beca Talento Andacollo que 
otorga Teck CDA, va por el premio 
mayor en la categoría Elite, “que 
es la próxima meta del sueño que 
estoy persiguiendo y que espero 
alcanzar algún día”, contó el joven 
Hugo Ignacio Pastén Romero, 
un apasionado del ciclismo en 
descenso. 

La competencia Downhill, 
donde los mejores exponentes 
de la especialidad bajan a altas 
velocidades por las montañas 
o las escaleras de los cerros de 
Valparaíso y Coquimbo en el menor 
tiempo posible, es en la que Ignacio 
quiere tocar el cielo y también la que 
decidirá si vivirá o no del ciclismo.

Picó el bichito 

Difícil fue el inicio de Ignacio en el 
ciclismo de descenso de montaña, 
pues corría con una bicicleta súper 
básica. Todo partió a los 14 años 
-2014- cuando un primo lo motivó 
para hacerlo y la prueba de fuego la 
realizó en la competencia nocturna 
de Monte Patria. “Y es ahí cuando me 
picó el bichito y dije: Esto es para mí”.

En la categoría experto, es el mejor en la DH Serie.Ignacio Pastén se ha ganado la admiración en el Downhill.

Con el correr del tiempo,   
entrenamientos y competencias, 
Ignacio Pastén fue ganando 
experiencia y conocimientos, para 
recién el 2018 participar por primera 
vez en el campeonato nacional en la 
categoría junior. Del mismo modo, 
no estuvo exento de obstáculos, ya 
que  “por tema económico se me hizo 
súper difícil participar en todas las 
fechas”, destaca el joven de 22 años, 
quien esta temporada podrá correr 
en las 10 fechas de la Federación de 
Ciclismo de Chile y de las 5 que realiza 
DH Serie gracias a la adjudicación de 
fondos  por  los Proyectos Comunidad 
Andacollina Teck (CAT).

Los días normales de competencia  
ya eran difíciles para Ignacio, y más 
lo fue en tiempos de pandemia. 
Casi no corrió, así que dedicó su 
tiempo a trabajar buscando oro 
como pirquinero en los piques que 
hay en en Andacollo. Con lo obtenido 
y la ayuda de sus padres se pudo 
comprar una bicicleta nueva de 
alta gama y comenzar el 2021 con 
metas y objetivos claros. Además, 
lo más importante, fue que obtuvo 
patrocinios de Pro.Training Gimnasio 
Studio, de kinesiólogo Claudio 
Hermosilla y de Bicisport.cl. De esta 
forma comenzó a rendir frutos  y lo 
demostró en la prueba disputada en 
Talca, donde al vencedor lo recibían 

como campeón nacional. El joven 
demostró su temple y coraje al hacer el 
menor tiempo en la bajada y coronarse 
como el mejor del medio chileno 2021.  
 
Ya en la temporada pasada Ignacio 
comenzó a competir en todas las fechas 
del campeonato nacional DH Series 
categoría Experto,  señala “donde en 
cada una de las fechas terminé entre 
los tres mejores”. Al final de temporada 
se coronó Campeón Nacional. “Ah, 
por cierto, debo agradecer el apoyo de 
muchas pymes andacollinas que me 
ayudaron, como lavandería, negocios 
de comida rápida, lavados de autos y 
pequeñas empresas particulares”.

Ganarse la vida

Para los jóvenes el miedo no existe. 
Sólo  importa competir .“Y eso lo siento 
cuando estoy arriba de la bicicleta; todo 

El joven ciclista de Andacollo en el 
podio como campeón nacional.

En su primera invitación en el 
descenso urbano por las escaleras de 
los cerros de Coquimbo, el andacollino 
logró el 5° lugar.

es relajo para mi cuerpo, mi mente y mi 
corazón. Me desconecto de la realidad 
y sólo disfruto. Sí, es cierto, el downhill 
es un deporte de alto riesgo, ya que es 
ir bajando y saltando cerros o escalera 
a altas velocidades en menos tiempo 
posible. Ahí, en cada salto, sólo pienso 
en la meta y ganar, además de disfrutar 
de lo que me apasiona”, relata Ignacio 
Pastén.

Ahora que demostró ser capaz y tener 
pasta de campeón, el joven ciclista se 
dio un plazo para definir su futuro. ¿Será 
el ciclismo su profesión? o ¿vivirá de la 
ingeniería mecánica automotriz donde 
cursa  actualmente el cuarto año?. Esa 
es su gran pregunta y la respuesta es 
que “en eso estamos dando el cien por 
ciento para poder lograr mi sueño de 
poder vivir de la bicicleta, de llegar a 
ser uno de los grandes del ciclismo 
nacional y poder correr un Valparaíso 
cerro a bajo. Ah, por invitación corrí en 
Coquimbo y terminé en quinto lugar. 
Pues bien, ahora me propuse un plazo 
de dos a tres años para conseguir el 
sueño de vivir del ciclismo de descenso.  
Y si por esas cosas de la vida no puedo 
lograr esos objetivos, le bajaría un 
cambio al deporte y seguiría con la 
profesión que estoy estudiando”.
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 ¡Por sexto año consecutivo! Teck CDA 
cumple con el 100% de los compromisos 
del PDA de Andacollo

El control del material 
particulado es un desafío 
constante para la operación, 
por esto los esfuerzos 
se enfocan en generar 
iniciativas para su reducción 
y la intensificación de las 
medidas de control y monitoreo 
para dar información certera 
a la comunidad.

Positivos resultados de estudiantes participantes 
del Preuniversitario de Teck 2022
Gracias a los puntajes obtenidos, 
se logró que el promedio comunal 
de la prueba superara la barrera 
de los 500 puntos, un aumento 
de 50 puntos en relación al 
proceso del año anterior. 

Como positivos fueron calificados los 
resultados de los alumnos y alumnas 
que fueron parte del preuniversitario 
transversal que impulsó Teck Carmen 
de Andacollo (CDA), ejecutado por 
la Fundación Telos y que permitió 
que estudiantes pertenecientes al 
Colegio Parroquial y el Liceo Pedro 
Regalado Videla de la comuna 
fortalecieron sus conocimientos 
para rendir la Prueba de Acceso a la 
Educación Superior (PAES).

De acuerdo con el análisis realizado, se 
concluye que el promedio general de 
los alumnos y alumnas que asistieron 
al preuniversitario durante el año 2022 
fue de 522,9 puntos, ubicándose 41,1 
puntos sobre aquellos estudiantes 

que no fueron parte de la instancia y 
que obtuvieron 481,5 puntos promedio. 
De igual manera estos también se 
ubicaron 20,7 puntos sobre el promedio 
comunal, que fue de 502,2 puntos.

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck CDA, expresó 
su satisfacción por los resultados 
obtenidos, sosteniendo que “como 
compañía siempre vamos a estar 
dispuestos a aportar al desarrollo de 
la educación, dado que en la medida 
que los y las jóvenes reciben mayor 
educación, tienen mejores posibilidades. 

Estamos convencidos que la educación 
es un vehículo de movilidad social y a 
vista de los resultados, nos sentimos 
complacidos de estar contribuyendo a 
que más jóvenes de la comuna accedan a 
la enseñanza superior”, afirmó.

Gracias a los resultados obtenidos e 
informados mediante consentimiento 
por las y los jóvenes, se señala 
que 28 de los estudiantes que 
fueron parte del preuniversitario 
ingresaron directamente a carreras de 
universidades del Consejo de Rectores, 
privadas o centros de formación técnica. 

Como ya se ha vuelto una sana 
costumbre, Teck Carmen de Andacollo 
(CDA) dio a conocer informes emitidos 
por la Superintendencia de Medio 
Ambiente (SMA) que indican que la 
operación cumplió satisfactoriamente 
con las medidas establecidas en el Plan 
de Descontaminación Atmosférica de 
Andacollo (PDA).  

En los documentos, la autoridad 
aborda el cumplimiento del cálculo 
de estimación de emisiones de PM10 
(material particulado) del año 2021, 

El proyecto educativo contem-
pló la realización de un pre-
universitario integral que tuvo 
por objetivo apoyar el ingreso 
a la educación superior de jó-
venes de la comuna de Andaco-
llo. Para esto, los participantes 
recibieron clases semanales 
y ensayos de acuerdo con un 
plan común obligatorio y un 
plan diferenciado según la pre-
ferencia de carrera elegida.

Además del reforzamiento de 
contenidos, el preuniversitario 
también contó con apoyo voca-
cional, preparación psicológi-
ca ante la prueba de selección 
universitaria y orientación en 
la postulación a universidades, 
institutos o centros de forma-
ción técnica.

Teck CDA como parte de su com-
promiso con el cumplimiento del 
Plan de Descontaminación Atmos-
férico de Andacollo (PDA), ha im-
plementado una serie de iniciativas 
y acciones que, en conjunto, han 
permitido que las concentraciones 
de PM10 de la zona disminuyan 
considerablemente desde la puesta 
en marcha de este plan.

Desde el año 2016 a la fecha, los in-
formes emitidos por las autoridades 
ambientales competentes seña-
lan que la operación ha logrado un 
100% de cumplimiento en todos las 
obligaciones y compromisos adqui-
ridos, lo que reafirma la política de 
la compañía en desarrollar una mi-
nería basada en la sustentabilidad 
y el respeto al entorno en que está 
inmersa. Lo anterior, se ve graficado 
en la implementación de una serie 
de acciones, protocolos, procedi-
mientos y controles, que constante-
mente se aplican tanto para el área 
Mina como para Plantas, las que se 
ven reforzadas  con iniciativas que 
se desarrollan en la comuna,  abor-
dadas en conjunto con la autoridad 
ambiental y el Municipio.

Preuniversitario transversal 
Teck 2022

Teck CDA y el Plan de 
Descontaminación Atmosférica 

de Andacollo (PDA)

acreditando una reducción de un 
82,96% respecto a una meta de 65%. 
Con esto, por sexto año consecutivo, 
se acredita el cumplimiento de la 
meta del PDA de tener menos de 300 
Ton/año.  

Además y en un informe 
complementario, la SMA da a conocer 
que se hizo revisión documental de 
los informes mensuales del PDA de 
todo el año 2021, acreditando un 100% 
de cumplimiento de las medidas 
indicadas en este instrumento legal.

Al respecto, Ximena Retamal, 
superintendenta de Medio Ambiente 
de CDA, sostuvo que “nuevamente 
recibimos una excelente noticia 
con respecto al cumplimiento de 
nuestros compromisos. Transmito 
mis felicitaciones a todo el equipo 
de CDA, ya sea de operaciones, 
gerencias y áreas de apoyo, en 
especial al equipo de Medio Ambiente, 
por el duro trabajo de estos años 
que ha cambiado la mirada de cómo 
se controla el material particulado 
en minería, siendo un referente 
nacional”, afirmó la ejecutiva.
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Teck CDA entrega comodato a Club Deportivo Andabike 

Con la oficialización de la cesión ahora el club podrá 
postular proyectos e iniciativas para apalancar 
recursos y consolidar este nuevo espacio deportivo. 

En el marco de la tercera fecha del 
campeonato “Estrellitas sobre ruedas” 
que reunió a equipos de diversas 
comunas de la región, Andabike y Teck 
Carmen de Andacollo (CDA) realizaron 
la firma del comodato que la compañía 
le entregó al club para el desarrollo de 
su actividad deportiva. 

Se trata de un documento que 
oficializa la cesión de un terreno de 
24 hectáreas que se ubica en el sector 
de Los Negritos y que comprende un 
periodo inicial de 5 años, colindante a 
otro comodato que la misma compañía 
le entregó a Andacollo Motoclub, 
permitiendo a la organización 

Clínica de ajedrez convocó 
a decenas de niñas y niños 
andacollinos

La Casa Andacollo (ex Tabancura) fue 
el lugar escogido para la realización 
de la jornada de ajedrez que convocó 
a niños, niñas y jóvenes entre 7 y 17 
años, quienes conocieron más sobre 
el desarrollo de este deporte y fueron 
parte de una clínica encabezada por 
la Gran Maestra de ajedrez española, 
Sabrina Vega.

En la actividad, que fue organizada por 
Teck CDA junto a la Unión Comunal de 
la Cultura de Andacollo más el apoyo 
del Club de ajedrez Mate de Caballo 
de La Serena, los y las participantes 
realizaron sus primeros movimientos 
en este tradicional juego de tablero, 
disputando un torneo paralelo con la 
experimentada ajedrecista. Para ello, 
Teck regaló a cada uno de los y las 
participantes un juego de ajedrez. 

Al respecto, Sabrina Vega, sostuvo que 
“agradezco el apoyo de la minera y la 
consciencia de que el ajedrez es útil y 
beneficioso para la comunidad, tanto 
para niños y para todos. Estoy agradecida 

El objetivo de la actividad fue comenzar a diversificar 
la matriz deportiva en la comuna, introduciendo a los 
estudiantes al mundo del llamado “deporte mental”. 

y contenta, porque hemos tenido muy 
buena participación. Ha sido un gusto 
compartir con ellos, interactuar, al final 
el ajedrez puede ser una herramienta 
deportiva, pero, sobre todo, un juego y 
una herramienta social y cultural”.

Anterior a la clínica, la ajedrecista, 
miembros de la Unión Comunal del 
Deporte de Andacollo, representantes 
del Club de ajedrez Mate de Caballo y 
personal de Teck CDA, sostuvieron un 

potenciar el bike park que ya tiene su 
primer hito con la inauguración de la 
pista de pump truck “Yaretas”.  

Angely Cortés, presidenta del Club 
Andabike, expresó su felicidad 
por la firma de este comodato, 
sosteniendo que “estamos muy 
contentos y conformes con el trabajo 
que hemos realizado, por supuesto 
que le damos las gracias a Teck 
que nos apoya con la formación de 
esta pista que pronto será un bike 
park. Reitero los agradecimientos 

encuentro donde reflexionaron acerca 
del deporte y las oportunidades de 
desarrollo que tiene en los niños, niñas 
y adolescentes de la comuna.  

“Lo bonito es que estamos mostrándoles 
a niños, niñas y adolescentes de la 
comuna algo distinto y que están 
aprovechando en sus días de vacaciones. 
Estamos muy contentos de participar 

como Teck Carmen de Andacollo y 
ofrecer oportunidades para nuestros 
vecinos de la comuna”, afirmó Roberto 
Riffo, jefe de Comunidades Teck CDA.

Sabrina Vega es una Gran Maestro 
Internacional, ocho veces campeona 
de España, subcampeona de Europa 
y más conocida como la “Gambito de 
Dama” del país ibérico.

a todos quienes nos apoyaron y 
trabajaron por esto, a la minera, 
emprendedores, socios de 
nuestro club y otras empresas 
de la comuna”, afirmó Cortés, a 
la vez que hizo un llamado a la 
comunidad para que cuiden este 
nuevo espacio que solo significa 
un beneficio para Andacollo. 

Por su parte, Jorge Valdebenito, 
coordinador de Gestión 
Comunitaria de Teck CDA, valoró 
la instancia afirmando que “este 
comodato es la demostración 
del trabajo en conjunto entre el 
club deportivo, la Unión Comunal 
del Deporte y la compañía para 
fortalecer la actividad deportiva 
definiendo un área de 24 hectáreas. 
Gracias a este hito, se está 
generando un polo deportivo en el 
sector tanto con el desarrollo del 
ciclismo como el motociclismo, lo 
que es una muy buena noticia para 
los niños, niñas y adolescentes, así 
como también para sus familias”, 
sostuvo el profesional. 
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En  su cuarto Aniversario

La UCJV invitó a toda la Comunidad

17 y 18 de febrero

La academia de ciclismo Andabike 
festejó su cuarto aniversario a toda 
velocidad con la competencia “Ruta 
Senderos del Minero” en la que 
participaron pedaleros desde los 2 a 
74 años y de distintas regiones. 

“Hay que ser valiente para competir 
aquí, porque son puros senderos, 
lo que se destaca de Andacollo, y 
por eso el nombre de esta jornada 
pedalera”, dijo la presidenta del 
club Andabike, Angelie Cortés, quien 
resaltó el aporte de la minera Teck, 
el municipio y emprendedores que 
colaboraron con los premios.

¡Sube, sube, sube la espumita…! 
Cantaban los niños, jóvenes y adultos 
en los distintos barrios de la comuna 
gracias a las fiestas de espuma 
itinerante que organizó la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos y 
financió Teck Carmen de Andacollo 
CDA, con apoyo de Inexcess Audio.

La UCJV hizo una invitación a la 
comunidad para que vivieran un 
verano divertido y los que primeros 
comenzaron a disfrutar de la 
espumita fueron los vecinos del 
Barrio Matadero, posteriormente El 
Curque y Casuto. Y la espumita fue 

Andabike realizó segunda versión 
de “Ruta Senderos  del Minero”

Las familias disfrutaron con las fiestas de espuma itinerante

La institución crece y sueña en competencias a nivel 
nacional.

Más de diez sectores de la comuna tuvieron 
un verano divertido

Luego de la actividad pedalera, la 
dirigente dio a conocer que la idea del 
club es seguir creciendo para lograr 
competir no solo a nivel regional, sino 
que a nivel nacional “ya que son muchas 
las personas que participan en el club 
y podrían representar a la comuna en 
competencias en otras regiones”.

La ganadora del primer lugar categoría 
11-12 años e integrante del team 
Pirulobike, Valeria Cortés, señaló que la 
competencia estuvo muy buena “y me 
gusta hacer el menor tiempo posible 
y eso lo hago hace dos años. Espero 
seguir compitiendo y ganando”. 

La fiesta más grande del 
sector norte, generó gran 
convocatoria para ir en 
ayuda de un vecino. 

La solidaridad y la música local 
brillaron en el Festival El Salitre

La solidaridad fue el punto central 
del Festival El Salitre 2023, donde 
la comunidad del Barrio Norte, 
además de disfrutar de la buena 
música, baile y entretención, fueron 
en ayuda de un vecino que mantiene 
un delicado estado de salud.

Durante dos días los vecinos del 
sector El Salitre no solo disfrutaron 
de la calidad de los artistas 
locales, como Grupo Cielo, Los 
Litres, Manuel Antonio Pacheco, 
Grupo Tropical Generación, 
Carlos Fernández, Manuel Sazo 
y, especialmente, del talento de 
Alexa Vicencio, sino que también le 
dieron un espacio a la solidaridad, 
puesto que este año el objetivo 
principal de esta fiesta que lleva 
10 años de vida, fue la de reunir 
fondos para su vecino Roberto 
Castillo.

El organizador del Festival El Salitre, 
Sergio Sandoval, además de resaltar 
el apoyo de la junta de vecinos 
del sector y de Teck Carmen de 
Andacollo, contó que “hicimos esta 
actividad para reunir fondos, además 
de compartir y disfrutar de dos lindas 
jornadas de música y baile”. 

Las pequeñas con un futuro esplendoroso en el ciclismo.

Alexa Vicencio demostrando todo su 
talento en el Festival El Salitre.

creciendo lentamente para llegar a 
Maitencillo, La Cortadera-El Manzano. 
Luego se pasó a El Sendero, frente al 
Parque Oasis, para continuar en la 
Población 25 de octubre y Las Catanas. 
La Fiesta de la Espuma siguió por el 
sector Barrio Norte-La Rinconada, 
Mackenna, y concluyó el 19 de febrero 
en el sector Churrumata. 

Si bien las fiestas se realizaron 
pensando en los más pequeños y 
jóvenes de los hogares, la diversión 
alcanzó para todos, puesto que se vio a 
muchas mamitas juntos a sus retoños 
disfrutando de esta fiesta veraniega.

Los niños y niñas de la comuna fueron los que más dsifrutaron de esta actividad.
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Con más de 60 años de historia

Andacollo Sporting jamás igualado 
en el fútbol de la AFA
La institución del Barrio Alameda fue fundada por unos jóvenes en marzo del año 
1959, donde destacaban los hermanos Milla.
Pasan los años y los astros del 
Andacollo Sporting siguen orgullosos 
de un logro que ninguna otra institución 
ha alcanzado en la historia de la 
Asociación de Fútbol de Andacollo y no 
es otra que haber disputado la final del 
Campeonato Regional de Campeones. 
“Perdimos por 1-0 ante Tierras Blancas, 
en partido disputado en Los Vilos el 
año 1988, pero estuvimos a un minuto 
de ser campeón”, aclara el presidente 
Wilfredo González.

El timonel de la institución del Barrio 
Alameda, que fue fundada por los 
hermanos Milla, hace esfuerzos junto 
a los más veteranos de Andacollo 
Sporting por volver a ser grande. ¡Todo 
tiempo pasado fue mejor! se lamenta 
el timonel, quien resalta que “ahora 
la juventud está en otra, que se creen 
buenos y no pasan un peso para la 
camiseta… Así que hacemos esfuerzos 
para que ellos se comprometan con el 
club, como lo hicieron sus fundadores. 
Por eso nuestro lema es claro: Nadie es 
mejor que todos juntos”.

Los viejos dirigentes, que vivieron 
tiempos mejores, sí están orgullosos 
de los infantiles, juveniles y del equipo 
seniors 45 años. Ellos son los que 
mantienen en alto el nombre del club 
al darle una alegría con la obtención del 
título de campeón la temporada pasada, 
donde destacan el capitán Guillermo 
Espinoza, además de Juárez, Orozco y 
Wilson Fre. 

En lo relacionado a los lamentos, 
eso tiene que ver con el alto costo 
que significa jugar. Se debe pagar la 
cancha, árbitros, lavado de camisetas, 
luz, agua. “Sale carísimo”, dicen. Sólo 

por prender la luz del estadio hay que 
pagar $80.000, “y como los jóvenes, 
con suerte pagan una luca o hay que 
pagarles la camiseta, así no alcanza. 
Por tanto, los más comprometidos con 
la institución nos llevamos los equipos 
a la casa para lavarlas”, cuenta 
Wilfredo González.

“Y cuando hay problemas llegan los 
viejos recuerdos y la historia del club con 
los “los caga’os de pájaros”, como les 
llamaban a esos chiquilines sin historia 
que se juntaban en el Barrio Alameda 
y le dieron vida al club”, señala riendo 
el timonel. Agrega que entre las calles 
Alfonso y Matadero, a fines de los años 
50, más precisamente marzo del 1959, 
los hermanos Milla, especialmente 
Luis, quien junto al “Chico Nemo” y “El 
Sáez”, entre otros jovencitos, fundaron 
el Andacollo Sporting. “Y lo hicieron 
porque en todos los sectores había un 
equipo y en el Barrio Alameda, donde 

ellos se juntaban a pasar la tarde 
jugando sus pichanguitas, no lo había. 
Sí, el lugar era muy bonito, de Manuel 
Rodríguez a Ríos, había teatro, árboles 
frondosos, era una avenida muy bonita, 
solo faltaba un equipo”, relatan los más 
viejos, quienes aclaran que partieron 
con la serie juvenil y la “Segundita”.

Crack

Recuerdan los primeros partidos que 
se jugaban en las canchas de Los 
Arenales, Los Pimientos y en la calle. En 
esas pichanchas Ernesto Milla, uno de 
los fundadores, mostró su gran talento 
que le permitió ganarse el derecho de 
ser un imprescindible en la selección 
de Andacollo, la que siempre contó con 
grandes valores del Andacollo Sporting.  
“En los años 70 sí dábamos que hablar y 
era por lo crack pa’la pelota. Si en juvenil, 
donde yo capitaneaba, salimos tres 
veces campeones en forma consecutiva. 

El equipo que llegó a la final del campeonato Regional de Campeones el 1988. Nadie es mejor que todos juntos. Es el lema que destaca al Andacollo Sporting.

La Segunda sumó otro título para el  Andacollo Sporting.

También logramos los títulos en las 
series adultas, segunda y primera. Y en 
los años 60 también el club era bueno. 
No creo equivocarme, pero ganamos 
como 20 títulos en la serie adulta”, 
afirma el presidente.

Los más experimentados del club 
hacen recuerdos de sus años mozos y 
destacan que eran buenos para la pelota, 
y lo principal, personas de bien y que 
trabajaban todo el año para que el club 
siempre destacara por cosas positivas. 
Festejaban con lindas fiestas el aniversario 
del club y para qué decir del 21 de mayo y 
del “18”, donde se realizaban los juegos 
populares con gran participación de las 
familias de los socios y de los vecinos. 
Y en la Navidad se hacían regalos a los 
niños. “Eran otros tiempos…”, señala 
Wilfredo González, quien reitera que 
“somos los únicos que hemos jugado 
la final regional del campeonato de 
campeones en primera serie”. 

El arquero Luis Ramírez Chinga y el 
goleador Willy González, astros de 
los años 70.
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Talleres de Astroclub para niños

Niños y niñas maravillados con observación 
astronómica en Plaza Videla
Las actividades estuvieron dirigidas 
por la monitora de astronomía Carmen 
Gloria Martínez.
Un verano lleno de estrellas que 
deslumbran en el universo infinito e 
inimaginable, fue lo que vivieron los 
niños que participaron de los talleres 
que realizó el Astroclub que dirige la 
monitora astronómica Carmen Gloria 
Martínez, donde algunos tuvieron la 
suerte de observar a Júpiter a plena 
luz del día.

Las actividades de aprendizaje sobre 
astronomía básica para menores 
incluyeron una parte didáctica y una 
de observación realizada en la Plaza 
Videla, donde los niños pudieron 
conocer a través de un telescopio el 
Sol,  el centro del sistema solar y la 
estrella más cercana a la tierra que 
está a sólo 150 millones de kilómetros, 
a ocho minutos a la velocidad de la 
luz. Además, los niños, adolescentes y 
también algunos padres, aprendieron 

que la estrella más cerca al Sol se llama 
Próxima Centauri, situada a cuatro 
años luz de distancia. Eso significa que 
hay que viajar cuatro años a la velocidad 
de la luz, a 300 mil kilómetros por 
segundo. En una nave con la tecnología 
actual demoraría 6.300 años.

El Astroclub, es una iniciativa que busca 
fomentar el conocimiento mediante 
entretenidas actividades, siendo el 
primer club infantil de Andacollo que se 
relaciona con la astronomía y nace con 
el fin de potenciar los conocimientos 
de los niños y niñas sobre el cielo 
observable del hemisferio sur. En los 
talleres realizados, les enseñaron sobre 
los cometas, asteroides, además de una 
exposición sobre la vida y extinción de 
los dinosaurios. Como última actividad, 
fue la salida a terreno para observar la 
ocultación de Júpiter.

Si bien los talleres estaban dedicados a los niños y jóvenes, los adultos también 
aprovecharon de aprender algo del universo.

Los niños también participaron de una exposición sobre la extinción de los dinosaurios.

A plena luz del día los niños disfrutaron observando a Júpiter.

Los papás también imaginaron ser 
un astronauta.

La Plaza Videla fue el centro 
del universo para los niños que 
participaron de los talleres.

No solo peques llegaron a los 
talleres de astronomía básica.

Una salida a terreno para la 
observaciòn de las estrellas. 
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